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Abkürzungsverzeichnis 
 
ABM  Arbeitsbeschaffungsmaßnahme 
AG  Arbeitsgemeinschaft 
BAK  Bezirksarbeitskreis (evtl. auch Bundesarbeitskreis) 5 
BDKJ  Bund der Deutschen Katholischen Jugend 
BdSJ  Bund der Sebastianus Schützenjugend 
BU  Beschäftigungsumfang 
Bufako  Bundesfachkonferenz 
DAG  Diözesanarbeitsgemeinschaft (in der Regel des BDKJ) 10 
DAK  Diözesanarbeitskreis 
DING  Diözesanfacharbeitskreis Internationale Gerechtigkeit  
DIKO  Diözesankonferenz 
DL  Diözesanleitung 
DPSG  Deutsche Pfadfinderschaft Sankt Georg 15 
DV  Diözesanverband, nicht Diözesanvorstand 
e. V.   eingetragener Verein 
EDV  Elektronische Datenverarbeitung 
EPA  Entwicklungspolitischer Arbeitskreis des BDKJ DV Paderborn 
FAK  Diözesanfacharbeitskreis 20 
FiG  Fahrt ins Grüne 
FSJ  Freiwilliges Soziales Jahr 
FÖJ  Freiwilliges Ökologisches Jahr 
FuF  Freunde und Förderer 
KJG  Katholische Junge Gemeinde 25 
KJP  Kinder- und Jugendförderplan des Landes NRW 
KLJB  Katholische Landjugendbewegung 
LJR  Landesjugendring 
MLT  Modulleitungstraining 
NAMI  Namentliche Mitgliedermeldung (Bund) 30 
rdp  Ring deutscher Pfadfinderinnen- und Pfadfinderverbände 
¢ϵ  Tausend Euro 
TN  Teilnehmer* innen 
TNT  Teilnehmer* innentage 
TOP  Tagesordnungspunkt 35 
TSL  Training Sommerlager 
WBK  Woodbadgekurs 
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Region Nordost (NO): die Diözesanverbände Berlin, Erfurt, Hamburg, Hildesheim, Magde-
burg und Osnabrück 

Region West: die Diözesanverbände Aachen, Essen, Köln, Münster und Paderborn 

Stammesversand: Postversand an eine im Diözesanbüro gemeldete Person aus dem Stam-
mesvorstand und zur Kenntnis bekommen diese Post ebenfalls: die Bezirksvorstände, die 5 
Diözesanleitung, der BDKJ, die Abteilung Jugendpastoral und die Dekanatsreferent* innen  
für Jugend und Familie 

Ehrenamtlich: eine Person, die eine Aufgabe/Funktion in ihrer Freizeit wahrnimmt und dies 
in der Regel um der Ehre willen tut (in manchen Fällen sind Aufwandsentschädigungen wie 
Fahrtkostenerstattungen u. ä. üblich), z. B. die Referent*innen und Kurat* innen der Stufen 10 
und Fachreferate, Arbeitskreismitglieder 

Hauptamtlich: eine Person, die in ein Amt gewählt wurde und für die Tätigkeit in diesem 
Amt entlohnt wird, z. B. ist der Diözesankurat in der Regel hauptamtlich für den Verband 
tätig (50% BU) 

Hauptberuflich: eine Person, die für eine bestimmte Tätigkeit eingestellt wurde, z. B. die 15 
Bildungsreferent* innen aus dem Diözesanbüro, der Geschäftsführer 
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Mitglieder der Diözesanversammlung 

Stimmberechtigte Mitglieder der Diözesanversammlung 

Bezirke (Stand: 31.03.2023) 

Corvey Vorsitzende  Yvonne Struck 
Vorsitzender   Christian Hohmann 5 
Kurat* in  vakant 

 
Dortmund  Vorsitzende  Svenja Harms 

Vorsitzende  Kerstin Hübner  
Kuratin  Nadine Bartholome 10 

 
Hochsauerland Vorsitzende  Margarete Albrecht  
   Vorsitzender  Tim Eichhorn 
   Kurat* in  vakant 
 15 
OWL (vorm. PB) Vorsitzende  Anna Höckelmann 

Vorsitzender  Jonathan Koch 
Kuratin  Esther Kampel  
 

Ruhr-Sauerland Vorsitzende  Johanna Lüning 20 
Vorsitzender  David Fleige 

   Kurat* in  vakant 
 
Siegerland-  Vorsitzende  vakant 
Südsauerland   Vorsitzender  vakant 25 

Kurat* in  vakant 
 
Soest Hamm  Vorsitzender   Patrick Pfennig 

Vorsitzender  Tobias Schneider  
Kurat*in  vakant 30 

Stufendelegierte 

Wölflingsstufe  Lena Heise, Kathi Topp, Georg Schaub 
*Dennis Schneck, Jan Griese, Michelle Räker 

 
Jungpfadfinderstufe  Frederik Buchmann, Annika Reede, Kira Schüren 35 
   *Esther Kampel, Finja Weber, Nicolas Koch 
    
Pfadfinderstufe Lisa Wulff, Marion John, Jan Stemmer,  

*Volker Potz 
 40 

Roverstufe  Leonard Jeckel, Benedikt Jansen, Niklas Knoop 
   *Anna Nick, Matthias Holzbeck, Matthias Schade 
*Ersatzdelegierte 
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Diözesanleitung 

Diözesanvorstand:  Diözesanvorsitzende:  Dominique Brinkmann 
   Diözesanvorsitzender: Patrick Höckelmann 
   Diözesankurat*in:   vakant 
 5 
Wölflingsstufe: Stufenreferent:   Christian Machold 
   Stufenkurat* in:  vakant 
 
Jungpfadfinderstufe: Stufenreferent:   Jannis Güldenpfennig 

Stufenkurat* in:  vakant   10 
 

Pfadfinderstufe: Stufenreferent:   Christian Gnoth 
Stufenreferent:  Paul Junglas 
Stufenkurat* in:   vakant  

 15 
Roverstufe:   Stufenreferentin:  Diana Schlegel 
   Stufenreferentin:  Hanna Skroboll 
   Stufenkurat* in:   vakant 
 

 20 

Beratende Mitglieder der Diözesanversammlung 

Diözesanleitung 

Fachreferat Inklusion   Fachreferent* in: vakant    
     
 25 
Fachreferat Internationale  
Gerechtigkeit (InGe)   Fachreferent* in:  Till Lütkenhaus 
          Carolin Mohs  
         
Fachreferat Ökologie   Fachreferent:  vakant  30 

Hauptberufliche Mitarbeitende 

Referent* innen der Diözesanleitung  Esther Hagen 
      Philip Varges 

Linda Zurwonne 
 35 
für die Schulbegleitende Sozialarbeit Lena Wierich 
 
Geschäftsführer    Ulrich Weber 

 

 40 
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Delegierte der Fachreferate 

Fachreferat Inklusion   Delegierte:  vakant  
        
 
Fachreferat Internationale  5 
Gerechtigkeit (InGe)   Delegierte: Carolin Mohs 
       Till Lütkenhaus 
        
Fachreferat Ökologie   Delegierte: Selma Brüning  
       Katina Haak 10 

 

Sonstige 

 
Zwei Vertreter*innen der Rechtsträger  Jan-Philipp Krawinkel  
       Anna Werner 15 

 
Ein Mitglied der DPSG Bundesleitung  Joschka Hench   
       (Bundesvorsitzender) 
 
Ein*e Vertreter*in des BDKJ Diözesanvorstandes Helena Schmidt 20 
       (Diözesanseelsorgerin)  
  
Ein*e Vertreter*in des rdp NRW   Jacob Kuhn  
       (Mitglied des Vorstandes) 
 25 
Ein Mitglied der Freunde und Förderer   Anna Werner 
der DPSG im Erzbistum Paderborn   
 
 
    30 
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Wichtige Tipps zur Diözesanversammlung  
 
Gerade für die neuen Mitglieder, aber bestimmt auch interessant für alte Hasen, haben wir 
einige Regeln für die Versammlungskultur der Diözesanversammlung zusammengestellt. 

Einfache Wortmeldung: 5 

Alle Versammlungsteilnehmenden haben das Recht, sich zu Wort zu melden. Die Versamm-
lung erteilt das Wort in der Reihenfolge der Meldungen. Die Mitglieder des Diözesanvorstan-
des erhalten außerhalb der Reihe jederzeit das Wort. Diejenigen, die einen Antrag gestellt 
haben, erhalten zu Beginn und zum Ende der Diskussion über ihren Antrag das Wort. 

Anträge zur Geschäftsordnung: 10 

Einer Wortmeldung zur Geschäftsordnung ist ohne Rücksicht auf die Redeliste stattzugeben 
(Antrag: Bitte beide Hände heben!). Es wird dann sofort diese Wortmeldung behandelt.  
Zur Geschäftsordnung können folgende Anträge gestellt werden: 

¶ Antrag auf Übergang zum nächsten Punkt der Tagesordnung 

¶ Antrag auf Vertagung 15 

¶ Antrag auf Verweisung an einen Ausschuss 

¶ Antrag auf Schluss der Debatte und sofortige Abstimmung 

¶ Antrag auf Schluss der Redeliste 

¶ Antrag auf Beschränkung der Redezeit 

¶ Antrag auf Unterbrechung der Sitzung 20 

¶ Antrag auf Nichtbefassung 
Über einen Antrag zur Geschäftsordnung wird abgestimmt, nachdem je ein Mitglied der Ver-
sammlung Gelegenheit hatte, für und gegen den Antrag zu sprechen. Liegen mehrere An-
träge vor, so wird über sie in der oben angegebenen Reihenfolge abgestimmt. 

Bestimmung der Mehrheit: 25 

Beschlüsse werden mit der einfachen Mehrheit der abgegebenen Stimmen gefasst, wenn 
die Satzung bzw. Geschäftsordnung nichts anderes bestimmt. Stimmenthaltungen und un-
gültige Stimmen werden wie nicht abgegebene Stimmen behandelt. Stimmengleichheit gilt 
als Ablehnung. 

Initiativanträge: 30 

Anträge, die der Versammlung nicht fristgerecht zugegangen sind (vier Wochen vorher), kön-
nen als Initiativantrag schriftlich gestellt werden. Über die Aufnahme in die Tagesordnung 
muss die Versammlung mit einfacher Mehrheit abstimmen. 
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1 Stufen- und Facharbeitskreise 

 Wölflingsstufe 

Arbeitskreis 

Der Arbeitskreis besteht derzeit aus 6 wötastischen Mitglie-
dern. Elisabeth Machold, Lena Falke, Markus Sellmann, Lukas 5 
Hölscher und Paul Hamann. Gemeinsam mit Christian Machold 
als Referent bilden wir ein motiviertes und dynamisches Team 
voller Tatendrang. Christian wird als Referent und AK-Mitglied 
nach der DV 2023 ausscheiden. Eine neue Stufenleitung ist 
derzeit leider noch nicht in Sicht. Wir hoffen, in naher Zukunft 10 
neue begeisterte Menschen für den Arbeitskreis kennenzulernen und für die Diözesanarbeit 
zu gewinnen. 

Aus dem Vorstand werden wir bis zur DV von Patrick Höckelmann begleitet, welcher ebenfalls 
nach der DV aus dem Amt ausscheidet. Vielen Dank für die gemeinsame Zeit, hilfreiche Anbin-
dung und Unterstützung! 15 

Aus dem Büro erhalten wir Begleitung und Unterstützung von Linda Zurwonne, welche uns 
hauptamtlich begleitet. Vielen Dank für die großartige Zusammenarbeit, selbstverständlich 
auch mit den anderen Büromitarbeiter*innen! 

 

Zurückliegende Highlights 20 

Im Berichtszeitraum seit der letzten DV hat der Wö-DAK wieder einige spannende Highlights 
erlebt und gestaltet: 

- Der Arbeitskreis hat sich regelmäßig alle vier bis sechs Wochen online oder in Präsenz 
getroffen. Bei diesen Terminen wurde über aktuelle Geschehnisse im DV und Bundes-
ebene beratschlagt, Aktionen für die kommende Zeit geplant, Anfragen bearbeitet so-25 
wie Ideen gesponnen.  

- Am 21.5.2022 fand die Expedition Wözeit im Freden-
baum-Park in Dortmund statt. Hier konnten sich die an-
gereisten Wölflingsmeuten an verschiedenen Stationen 
ausprobieren, toben, neue Dinge erlernen und die ver-30 
lorengegangene Zeit aus der Corona Pandemie nachho-
len. Zum Abschluss gab es eine große Wölflingsparty mit 
Wölfi. Vielen Dank an alle Helfenden, die sich um Ver-
pflegung, Betreuung der Stationen und alles andere ge-
kümmert haben! 35 
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- Vom 12. bis 14.8.2022 fand das Tentakel in Rüthen statt. Neben di-
versen Rödelarbeiten hat der Wö-DAK ein Stufenprogramm für die 
Leitenden aus der Diözese vorbereitet mit dem Ziel, eine bessere 
Vernetzung zu schaffen und sich nach mehreren Jahren, ohne viele 
Präsenzveranstaltung kennenzulernen. 5 

- Am 14.8.2022 fand die Diko wieder in Präsenz statt. Wir freuen uns 
über eine sehr gute Teilnahme mit über 40 Wö-Leitenden und konn-
ten einige neue Gesichter begrüßen, welche uns auch auf der DV 
begleiten und unterstützen werden! 

- Vom 6. bis 8.1.2023 fand die erweiterte DL-Klausur statt, bei der Lena Falke den DAK 10 
vertrat. Leider waren die anderen Mitglieder verhindert. 

- Am 24. und 25.2.2023 fand außerdem die Jahresklausur des Arbeitskreises statt. Hier-
bei konnten wir das zurückliegende Jahr reflektieren, unsere Arbeitsweise auf den 
Prüfstand stellen, die Zeit nach der DV planen und das kommende Abenteuer organi-
sieren. 15 
 

Kommende Highlights  

- Vom 5. bis 7. Mai 2023 findet das !ōŜƴǘŜǳŜǊ α²ǀ ²ƛŜ ²ŀǎΚΗά ƛƳ WǳƎŜƴŘƘŀǳǎ {ǘΦ 
Kaspar statt. Wir freuen uns auf zahlreiche Leitenden, welche sich etwas tiefer in die 
Wölflingswelt wagen und die Welt auch mal aus Wölflingssicht erkunden wollen. Die 20 
Anmeldung ist über die Homepage möglich, bei Fragen hilft 
der DAK oder das Büro gerne weiter! 

 

Vielen Dank an den Diözesanarbeitskreis der Wölflingsstufe, das Bü-
roteam und Patrick, welche unsere Stufenarbeit in dem letzten Be-25 
richtszeitraum mitgestaltet und geprägt haben. Ich freue mich auf die 
neuen Aufgaben und kommenden Aktionen gemeinsam mit euch! 
Orange Grüße und Gut Pfad! 

(Verfasser: Christian Machold) 

 30 
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 Jungpfadfinderstufe 

Rückblick 2022/23: 

 

Mach mal blau! 

Im letzten Jahr hat zum ersten Mal die Leitendenveran-5 
staltung αaŀŎƘ Ƴŀƭ ōƭŀǳά ǾƻƳ нрΦ bis zum 26. Juni 2022 
in Rüthen stattgefunden. 10 Teilnehmende wurden am 
Samstagmorgen bei einem Stehkaffee am Samstagmor-
gen begrüßt. Danach ging es in die erste Workshopphase 
α5ƛŜ ōƭŀǳŜ IƻǎŜƴǘŀǎŎƘŜάΣ ōŜƛ ŘŜǊ {ǇƛŜƭŜ ǾƻǊƎŜǎǘŜƭƭǘ ǿǳǊπ10 
den, die von den Leitenden selbst ausprobiert und evalu-
iert wurden. Diese wurden dann in einem Mini-Handout 
für die Hosentasche zusammengefasst, die mit in anste-
hende Sommerlager genommen werden konnten. Nach einem Mittagessen und einer kleinen 
Pause ging es in die zweite WorkshopǇƘŀǎŜ α{ǘǊŜƛŦŜ ŘǳǊŎƘ Řŀǎ {ǘǳŦŜƴƪƻƴȊŜǇǘάΦ 5ŜǊ 5!Y ǳƴŘ 15 
die Leitenden haben sich auf den Weg gemacht und das Stufenkonzept der Jungpfadfinder 
genauer unter die Lupe genommen. Nach einer Kaffeepause fand die dritte Workshopphase 
α.ƭŀǳŜ 9ǊƭŜōƴƛǎǿŜƭǘά ǎǘŀǘǘΣ ōŜƛ der erlebnispädagogische Elemente von den Teilnehmenden 
durchgeführt wurden. Der ereignisreiche Samstag endete mit einem Grillabend und einer 
ōƭŀǳŜƴ /ƻŎƪǘŀƛƭōŀǊΦ 9ǎ Ǝŀō αaŀŎƘǘ ǿƻƘƭ ōƭŀǳά ǳƴŘ αaŀŎƘǘ ƴƛŎƘǘ ōƭŀǳά ȊǳƳ !ōǎŎƘƭǳǎǎ ŘŜǎ ¢ŀπ20 
ges am Lagerfeuer. Unterstützt wurden wir von unserem Vorstand, ein herzliches Dankeschön 
senden wir an dieser Stelle an Dominique, deren Herz blau schlägt!  

 

 

Tentakel 25 

In diesem Jahr war der 
DAK wieder live und in 
blauer Farbe bei Tenta-
kel dabei. Am Freitag-
abend beim Stufenpro-30 
gramm gab es blaues 
Gesöff und einige blaue 
Spiele. Am Sonntag-
morgen fand die Diöze-
sankonferenz mit vie-35 
len Leitenden statt.  

 

 

 

 40 
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Die blaue Nacht des Kobolds 6.0 ς Der Kobold forscht ins Blaue 
Die diesjährige blaue Nacht des Kobolds fand vom 11. bis zum 13.11.2022 zum sechsten Mal 
ǳƴǘŜǊ ŘŜƳ aƻǘǘƻ α5ŜǊ YƻōƻƭŘ ŦƻǊǎŎƘǘ ƛƴǎ .ƭŀǳŜά ƛƴ ŘŜǊ WǳƎŜƴŘƘŜǊōŜǊƎŜ .ƛƎƎŜǎŜŜ ǎǘŀǘǘΦ  
Über 200 Jungpfadfinder*innen forschten zusammen mit ihren 
Leitungsteams in diesem Jahr endlich wieder gemeinsam vor Ort.  5 
Am Freitagabend hatte der Kobold gemeinsam mit seinem Stu-
fenreferent Jannis und der Chemikerin Svenja bei der Auftaktver-
anstaltung spannende Experimente durchgeführt. Am Samstag 
forschten die Juffis selbst in verschiedenen Workshops. Dabei 
bauten sie unter anderem echte Lavalampen und Glühwürmchen-10 
gläser, experimentierten mit Strom und Chemikalien und stellten 
Knetseife und eigenes Badesalz her. Der Kobold und die Juffis wa-
ren sehr begeistert von dem vielseitigen Angebot der insgesamt 
22 Workshops. Am Abend gab es ein dreiteiliges Programm: Die 
Juffis konnten das Kino mit frischem Popcorn besuchen, zum Diskoabend gehen oder Wer-15 
wölfe spielen. Am Sonntag fand ein spirituelles Angebot statt. Neben gemeinsamen Morgen-
runden und dezentralen Abendrunden gab es le-
ckere Betthupferl und auch viel Freizeit für die 
Jungpfadfinder*innen. Die Leitenden hatten die 
aǀƎƭƛŎƘƪŜƛǘΣ ŘƛŜ ōŜƛŘŜƴ !ōŜƴŘŜ ƛƴ .ƧǀǊƴǎ α²ǳƴπ20 
ŘŜǊōŀǊά ŀǳǎƪƭƛƴƎŜƴ Ȋǳ ƭŀǎǎŜƴΦ Bei der Abschluss-
runde konnte der Kobold allen Kindern noch ein-
Ƴŀƭ ōŜƛ ŜƛƴŜƳ ƪǊŅŦǘƛƎŜƴ α.[!¦9 {¢¦C9-POWER-
STUF9ά ŜƛƴŜ ƎǳǘŜ wǸŎƪŦŀƘǊǘ ǿǸƴǎŎƘŜƴΦ  
 25 

Wir möchten uns an dieser Stelle ganz beson-
ders bei unseren Helfenden Jörg und Marcel, 
bei Caro und Til, bei der AG DPSG ist Bunt, bei 
der AG DPSG ist Kirche, bei Björn für die Wun-
derbar, bei Linda und Thea aus dem Büro und 30 
bei unseren externen Workshopleitenden 
Yonca, Svenja und Frank bedanken. Außerdem 
bei unserer Diözesanvorsitzenden Dominique, 
die uns in diesem Jahr begleitet hat. Ohne euch 
wäre die blaue Nacht nicht möglich gewesen.  35 
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Situation im DAK 

In diesem Jahr konnte unsere blaue Veranstaltung endlich wieder in Präsenz stattfinden. Vol-
ler Motivation sind wir deshalb auf unserer Jahresklausur in das blaue Jahr gestartet und ha-
ben neben unserer jährlichen blauen Nacht als Veranstaltung für die Juffis auch eine Leiten-
denveranstaltung ins Leben gerufen.  5 
Der Kobold konnte Fredi für seinen DAK gewinnen. Fredi 
konnte nach kurzer Schnuppermitgliedschaft auf der 
blauen Nacht des Kobolds 2022 als festes DAK-Mitglied 
berufen. Wir freuen uns alle sehr!  
Jannis vertritt die Stufe weiterhin als Stufenreferent in 10 
der Diözesanleitung, Mareike und Kira sind weiterhin 
DAK-Mitgliederinnen.  
Begleitet werden wir weiterhin von Linda aus dem Büro 
und von Dominique aus dem Vorstandsteam.  
 15 

 

 

Ausblick 2023 

Auch für 2023 ist wieder die blaue Nacht des Kobolds geplant. 
Wir gehen mittlerweile in die siebte Runde.  20 

Die blaue Nacht des Kobolds 7.0 findet vom 10. bis 12. Novem-
ber 2023 in Hamm statt. Aufgrund der Teilnehmendenzahl 
möchten wir in diesem Jahr die Veranstaltung wieder in einer 
Schule stattfinden lassen, um keine Absagen erteilen zu müs-
sen. Wir freuen uns auf eine GROßartige Veranstaltung unter 25 
dem Motto: 

α!ǳŦ ŘŜn Spuren des Koboldsά 

 

 

Wer Lust hat, einen Tag im Jahr blau zu machen, spannendes 30 
blaues Programm zu erleben und Cocƪǘŀƛƭǎ ǿƛŜ α.ƭŀǳŜǊ YƻōƻƭŘά 
ǳƴŘ α.ƭŀǳƳŀŎƘŜǊά ǎƻǿƛŜ αYƭŜƛƴŜǊ YƻōƻƭŘά ǳƴŘ αYƭŜƛƴŜǎ ōƭŀǳŜǎ 
!ōŜƴǘŜǳŜǊά Ȋǳ ǇǊƻōƛŜǊŜƴΣ ƛǎǘ ƘŜǊȊƭƛŎƘ ȊǳǊ ŘƛŜǎƧŅƘǊƛƎŜƴ [ŜƛǘŜƴŘŜƴπ
ǾŜǊŀƴǎǘŀƭǘǳƴƎ αaŀŎƘ Ƴŀƭ ōƭŀǳά ǾƻƳ лоΦ ōƛǎ лпΦ Wǳƴƛ нлно ƛƴ 
Rüthen eingeladen.  35 

 

Dein Herz schlägt blau? Du möchtest Teil eines großartigen Teams sein und ganz nach dem 
aƻǘǘƻ α.ƭŀǳŜ {ǘǳŦŜ-tƻǿŜǊǎǘǳŦŜά ǳƴǎŜǊŜ !ǊōŜƛǘ ǘŀǘƪǊŅŦǘƛƎ ǳƴǘŜǊǎǘǸǘȊŜƴΚ 5ŀƴƴ ǿŜǊŘŜ ¢Ŝƛƭ ŘŜǎ 
Arbeitskreises! Bei Fragen oder Interesse meldet euch bei uns am besten per Mail jungpfad-
finder@dpsg-paderborn.de!  40 

 

mailto:jungpfadfinder@dpsg-paderborn.de
mailto:jungpfadfinder@dpsg-paderborn.de
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Nach all den großartigen Höhen in diesem Berichtsjahr möchten wir es nicht missen, uns zu 
bedanken: 

Bei Dominique für die Unterstützung! 

Bei Linda für die intensive Zusammenarbeit! 

Und bei allen Helfenden für euer Herz und eure Hand! ṱṲ  5 

(Verfasserin: Mareike Schröder) 

 

 Pfadfinderstufe 

Personelle Situation 

Der Diözesanarbeitskreis (DAK) Pfadfinderstufe besteht momentan aus Paul Junglas (Refe-10 
rent), Christian Gnoth (Referent), Lisa Wulff (Mitglied) und Johanna Schilling (Schnuppermit-
glied). Der DAK wird durch Philip Varges hauptberuflich begleitet. Weiterhin sind wir auf der 
Suche nach weiteren Mitgliedern, um zukünftig gut aufgestellt zu sein. Die Begleitung durch 
den Diözesanvorstand erfolgt durch Dominique. 

DAK Treffen 15 

Im Berichtszeitraum fanden durchschnittlich in jedem Monat DAK Treffen statt. Für kürzere 
Absprachen wurden Videokonferenzen sowie die Signal-Gruppe genutzt. Die Arbeitskreistref-
fen fanden in Soest, Werl oder Paderborn statt. Die Treffen dienten sowohl der Veranstal-
tungsplanung als auch dem Austausch und dem Informationsfluss. Eine Jahresplanung fand 
im Februar vor der Abschiedsparty des Eulenspiegels in Rüthen statt. 20 

Diözesanebene 

Fahrt ins Grüne 

Die Fahrt ins Grüne 2022 fand in diesem Jahr als Gedenkstättenfahrt auf der Wewelsburg statt. 
Mit knapp 200 Teilnehmenden konnten wir den Ort Wewelsburg gemeinsam kennenlernen 
und erfahren. Infolge der Förderung der Fahrt ins Grüne als Gedenkstättenfahrt mussten zu-25 
sätzliche Anforderungen erfüllt werden, aber wir konnten auch vieles ermöglichen, was in den 
vergangenen Jahren nicht möglich war. Unterstützt wurden wir, der DAK, durch Georg Schaub, 
der bereits mit dem Rover DAK die Gedenkstättenfahrt nach Auschwitz organisierte. Um die 
drei Phasen: Vorbereitung, Durchführung und Nachbereitung noch etwas besser im Bericht 
darzustellen, werden wir sie euch hier getrennt auflisten: 30 

Vorbereitung 

Zum Ende der Sommerferien 2022 versendeten wir den Pfadi-Leitenden im Diözesanverband 
ein Materialpaket per Mail. Hauptteil war ein Padlet, welches verschiedene Themen zur Vor-
ōŜǊŜƛǘǳƴƎ ƛƴ ŘŜƴ DǊǳǇǇŜƴǎǘǳƴŘŜƴ ǾƻǊǎŎƘƭǳƎΦ 5ƛŜ ¢ƘŜƳŜƴ ǿŀǊŜƴ ǿƛŜ ŦƻƭƎǘΥ άIƛǎǘƻǊƛǎŎƘŜǎ ȊǳǊ 
²ŜǿŜƭǎōǳǊƎέΣ ά5ŀǘŜƴ ǳƴd Fakten zur NS-½ŜƛǘέΣ ά{ȅƳōƻƭŜ ǳƴŘ ½ŜƛŎƘŜƴ ŘŜǎ bŀǘƛƻƴŀƭǎƻȊƛŀƭƛǎπ35 
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ƳǳǎέΣ άb{-wŀǎǎŜƴƭŜƘǊŜέ ǳƴŘ ά{ǇǊŀŎƘŜ ǳƴŘ .ŜƎǊƛŦŦƭƛŎƘƪŜƛǘŜƴ ŘŜǎ bŀǘƛƻƴŀƭǎƻȊƛŀƭƛǎƳǳǎέΦ !ǳǎ ŘƛŜπ
sen Vorschlägen konnten sich die Leitenden zwei Themen aussuchen und diese bei der An-
meldung angeben. Das Padlet ist noch online und hier zu finden: https://padlet.com/Pfa-
disDVPaderborn/gr-n-statt-braun-fig-2022-arbeitshilfe-gruppenstunden-25eotdc0k9cp5oen  

Einen weiteren inhaltlichen Einstieg in die NS-Thematik und die Themen für die Vorbereitung 5 
fand im Rahmen der Leitendenveranstaltung TENTAKEL im Stufenprogramm statt. Den Leiten-
den wurde in der Phase der Vorbereitung wiederholt die Möglichkeit der Hilfestellung durch 
den DAK angeboten. Dies wurde von den Leitenden im Diözesanverband vereinzelt in An-
spruch genommen. 

Durchführung 10 

Die Fahrt ins Grüne fand 2022 vom 18. bis 20. November in der DJH Wewelsburg statt. Im 
Unterschied zu vergangenen Fahrten gab es eine andere Struktur des Wochenendes sowie 
zum Großteil externe Workshop-Leitende, die durch ihre Arbeit fachlich viel tiefer in die Arbeit 
an NS-Themen einsteigen konnten. Einen Bericht der Fahrt ins Grüne von Tanja findet ihr hier 
auf unserer Webseite: https://www.dpsg-paderborn.de/2022/11/gruen-statt-braun-fahrt-15 
ins-gruene-2022/ 

Nachbereitung 

Da wir die vorgegebene Nachbereitung in Form eines weiteren Zusammenkommens nicht mit 
allen Teilnehmenden der Fahrt ins Grüne realisieren konnten, haben wir die Aufgabe an die 
Truppleitungen abgegeben. Um die Truppleitungen entsprechend vorzubereiten, boten wir 20 
einen Leitendenworkshop auf der FŀƘǊǘ ƛƴǎ DǊǸƴŜ ǳƴǘŜǊ ŘŜƳ ¢ƛǘŜƭ ά[ŜƛǘŜƴŘŜ ǎǇǊŀŎƘŦŅƘƛƎ Ƴŀπ
ŎƘŜƴέ ŀƴΦ 5ŀǎ Angebot wurde sehr gut angenommen. Im Rahmen des Workshops wurden in 
Kleingruppen bereits Konzepte für die Nachbereitung in den Gruppenstunden erarbeitet. 

Reflexion 

Die Teilnehmendenreflexion wurde online durchgeführt. Das Vorbereitungsteam traf sich im 25 
Anschluss an die Fahrt ins Grüne zu einer ausführlichen Reflexion und einer Dankeschön-Pizza. 

Diözesanleitung 

Die Pfadistufe ist dauerhaft mit zwei Posten in der Diözesanleitung (DL) vertreten. Dort ver-
treten Christian und Paul die Interessen der Pfadistufe in unserem Diözesanverband. Sie nah-
men an den Klausurwochenenden der Diözesanleitung teil. 30 

Bundesebene 

Im Berichtszeitraum fand eine Bundesstufenkonferenz (BuKo) statt. Diese durften wir im Sep-
tember 2022 in Hardehausen ausrichten. Auf der Konferenz wurde das Bundesunternehmen 
nachbereitet sowie Marie (Bundesstufenreferentin) und Meike (BAK-Mitglied) verabschiedet. 
Berufen zur Bundesstufenreferentin der Pfadis wurde Anna Kirwald. Am Bundesstufenunter-35 
ƴŜƘƳŜƴ άtŦŀŘƛǎŀƭŀǘέ ƛƳ {ƻƳƳŜǊ нлнн ƴŀƘƳŜƴ ǿƛǊ ŀƭǎ 5!Y ƴƛŎƘt teil, jedoch waren Lisa und 
Johanna mit ihren eigenen Gruppen vor Ort. Paul nahm am TT1 (Teamer-Training 1) der Bun-
desebene im Januar 2023 teil. Christian ist Teil eines WBK-Teams, dessen WBK über Ostern 

https://padlet.com/PfadisDVPaderborn/gr-n-statt-braun-fig-2022-arbeitshilfe-gruppenstunden-25eotdc0k9cp5oen
https://padlet.com/PfadisDVPaderborn/gr-n-statt-braun-fig-2022-arbeitshilfe-gruppenstunden-25eotdc0k9cp5oen
https://www.dpsg-paderborn.de/2022/11/gruen-statt-braun-fahrt-ins-gruene-2022/
https://www.dpsg-paderborn.de/2022/11/gruen-statt-braun-fahrt-ins-gruene-2022/
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2023 leider aufgrund von zu wenig Anmeldungen abgesagt werden musste. Bei der anstehen-
den Terminvergabe wird ein neuer Termin gesucht.  

Ausblick auf 2023 

In diesem Jahr wollen wir als DAK an verschiedenen Veranstaltungen des Diözesanverbandes 
teilnehmen sowie eigene Veranstaltungen ausrichten. Im Mai wird Christian als Delegierter 5 
der Pfadistufe zur Bundesversammlung im DV Münster fahren. Im August werden wir am alten 
Tentakel Termin eine PFLAUME (Pfadileitendenaustausch mit Extras) ausrichten. Dort wollen 
wir gemeinsam auf die zweite Jahreshälfte in den Gruppen vor Ort blicken, uns ein wenig fort-
bilden und einen (noch geheimen) Ausflug erleben. An der Leitendenveranstaltung Tentakel 
im September werden wir das Stufenprogramm durchführen. Die Fahrt ins Grüne wird in die-10 
sem Jahr in der Jugendherberge am Möhnesee stattfinden ǳƴŘ Řŀǎ aƻǘǘƻ ά.ŀƎƎŜǊ ǾǎΦ 5ƛƴƻǎέ 
tragen.  

Nun zum wichtigsten Teil unseres Berichtes, den Danksagungen: 

Wir danken Dominique für ihre stetige Begleitung unseres Arbeitskreises. 

Wir danken Philip dafür, dass er uns auch bei verstrickten Diskussionen auf dem Kurs hält. 15 

Wir danken Georg dafür, dass er uns für die Vorbereitung und Durchführung der Fahrt ins 
Grüne unterstützt hat. 

Wir danken Julia, Ulla, Lukas, Georg und allen Leitenden für ihre tatkräftige Unterstützung auf 
der Fahrt ins Grüne. 

Wir danken den Pfadis aus Hohenlimburg und Tanja dafür, dass sie die Vorbereitungen der 20 
Fahrt ins Grüne medial dargestellt haben. 

Wir danken besonders Jörg, Julia und Timo für ihre Unterstützung im Rahmen der Bundeskon-
ferenz.  

Wir danken dem Büroteam, dem Helfendenteam der Fahrt ins Grüne und allen Anderen, die 
unsere Arbeit im letzten Jahr erleichtert haben. 25 

(Verfasser: Christian Gnoth und Paul Junglas) 

 Roverstufe 

Personelle Besetzung 

Die personelle Situation des DAK hat sich im Berichtszeitraum etwas verändert. Florian Dörries 
ist nach langjähriger Tätigkeit aus dem DAK ausgeschieden. Zu den Referentinnen Diana Schle-30 
gel und Hanna Skroboll und den Arbeitskreismitgliedern Marcel Kosek und Björn Stromberg 
wurde Markus Kerber in den DAK berufen und Lukas Geffert konnte als Schnuppermitglied 
akquiriert werden. 

 

 35 
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Rover Mystery Trip 2022 

bŀŎƘ ŘŜǊ ŜǊŦƻƭƎǊŜƛŎƘŜƴ 9ǊǎǘŀǳŦƭŀƎŜ ŘŜǎ αaȅǎǘŜǊȅ ¢ǊƛǇǎά нлмф ƪƻƴƴǘŜ Řŀǎ CƻǊƳŀǘ ƛƳ WŀƘǊ нлнн 
endlich nochmals angeboten werden.  

Innerhalb kürzester Zeit waren die freien Plätze 
ausgebucht und weitere Anfragen überstiegen 5 
deutlich die zur Verfügung stehenden Kapazitä-
ten. Für die Teilnehmenden war das Reiseziel 
ǳƴōŜƪŀƴƴǘΣ ōŜƪŀƴƴǘ ǿŀǊ ƴǳǊ α²ƛǊ ǎƛƴŘ ƴŀŎƘ ос 
{ǘǳƴŘŜƴ ȊǳǊǸŎƪά ǳƴŘ αtŀŎƪǘ 9ǎǎŜƴ ŜƛƴάΦ  

Der voll belegte Bus fuhr die 48 Teilnehmer*in-10 
nen und 4 Teamer*innen über Nacht in die 
drittgrößte Stadt Schwedens: Malmö. Nach-
dem die Mitreisenden während der Fährfahrt zur Querung des Fehmarnbelts die frische Ost-
seeluft an Deck genießen konnten, wurde die Querung des Öresund trotz der beeindrucken-
den Architektur der Öresundbrücke von den meisten Mitreisenden eher verschlafen.  15 

In Malmö angekommen, stand den Teilnehmer*innen, in Kleingruppen aufgeteilt, der ganze 
Tag zur freien Verfügung. Zur Orientierung, in der bisher allen unbekannten Metropole konn-
ten vom DAK vorbereitete Sehenswürdigkeiten besichtigt und Aufgaben absolviert werden. 

Schon bei der abendlichen Reflexion der Teilnehmenden vor Ort stand fest: Die Tour war aber-
mals ein großer Erfolg. Mit geringem finanziellen Aufwand wurde ein rundum prägendes Er-20 
lebnis mit hohem Motivationsfaktor und nachhaltigen Entdeckungen geschaffen. Dies ließ sich 
ebenfalls sehr gut aus der schriftlichen Teilnehmerreflektion erschließen, die eine sehr hohe 
Teilnahmequote hatte. 

 

Rovercamp 25 

Vom 19. bis 21. August 2022 fand wieder ein Ro-
vercamp statt. Nachdem die Teilnehmenden im 
Vorjahr den digitalen Zwilling des Zeltplatzes in 
Rüthen von zuhause aus erkunden konnten, 
durfte das Diözesanzentrum dieses Jahr wieder 30 
in Präsenz erforscht werden.  

¦ƴǘŜǊ ŘŜƳ aƻǘǘƻ αRoverland ς Zeit zu sǇƛŜƭŜƴά 
wurde es für die 570 Teilnehmenden Zeit zum Selbermachen, Ausprobieren, Lernen und Bei-
bringen; das ist unter Rovern schließlich so üblich. 

Die Rover setzten sich thematisch mit allem auseinander, was Spielbar ist und brachten diese 35 
Inhalte mit bunten Workshops und vielen verschiedenen Aktionen sich und allen anderen Ro-
vern näher. Es entstanden viele sehr kreative, qualitativ hochwertige und einige überaus cle-
vere Workshops. 

Das Rovercamp war in Summe sehr erfolgreich. An der Regelumsetzung wird weiterhin gear-
beitet und Lösungsstrategien weiterentwickelt, wie das Rovercamp weiterhin verbessert wer-40 
den kann. 
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Die strukturellen Neuerungen aus den letzten Jahren zur Verbesserung der Campqualität und 
verstärkte Integration der Rover-Stufenpädagogik wurden konsequent beibehalten und so 
weit umgesetzt, dass die Erfolge und Methoden auch für weitere Aktionen des DAK genutzt 
werden und regen Anklang finden. Die Online-Teilnehmerreflexion wurde wieder mittlerweile 
ausgezeichnet angenommen und intensiv von den Teilnehmerinnen und Teilnehmern als di-5 
rektes Sprachrohr zum Organisations-Team genutzt. 

Im Großen und Ganzen ist der DAK sehr zufrieden mit dem Rovercamp. Aber wie immer, gibt 
es noch Möglichkeiten zur Verbesserung - α²ŜǊ ŀǳŦƘǀǊǘΣ ōŜǎǎŜǊ zu werden, hat aufgehört, gut 
Ȋǳ ǎŜƛƴΦά όtƘƛƭƛǇ wƻǎŜƴǘƘŀƭύΦ 

 10 

Gedenkstättenfahrt 

Nach der erfolgreichen Fahrt im Jahr 2021 ist auch für 2023 eine Gedenkstättenfahrt nach 
Krakau für die Roverstufe geplant. Die ersten Planungen haben bereits stattgefunden und der 
Antrag zur Finanzierung ist gestellt. 

Stattfinden wird die Fahrt im Spätsommer. Zudem gibt es ein thematisch einleitendes Vortref-15 
fen und ein nachbereitendes Nachtreffen. Beide werden, auf Grund der thematischen Tiefe 
und Anstrengung jeweils eine Übernachtung beinhalten, welche dennoch optional bleiben 
soll. Die Fahrt wird einen Umfang von 6 Tagen haben und mit einem Bus angetreten. Weitere 
Details und die Bewerbung der Aktion haben nicht mehr im Berichtszeitraum stattgefunden.  

(Verfasser: Marcel Kosek) 20 
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 Facharbeitskreis Inklusion 

Personelles 

Der Facharbeitskreis (FAK) Inklusion bestand aus den langjährigen Mitgliedern Simone Pott-
meier, Ramona Radin und Amelie Bornefeld. Begleitet 
wurden sie von der Bildungsreferentin Linda Zurwonne.  5 

Zum Ende des Jahres 2022 verkündete Ramona ihren 
Austritt aus dem FAK. Da auch die beiden weiteren Mit-
glieder terminlich sehr eingespannt sind, kam der FAK im 
Januar 2023 zu einem Perspektivgespräch zusammen. 
Hier wurde deutlich, dass allen das Thema und die Arbeit 10 
sehr am Herzen liegt, ihre zeitlichen Ressourcen aber 
dem Anspruch nach aktiver Umsetzung entgegenstehen. 
So entschieden alle drei Mitglieder mit sofortiger Wir-
kung ihre Tätigkeit im FAK zu beenden.   

Wir danken Simone, Ramona und Amelie herzlich für ihre 15 
lange und kreative Mitarbeit und ihren Einsatz für das 
Thema Inklusion in unserem Diözesanverband.  

 

Rückblick 2022 

Die Mitglieder des FAK Inklusion kamen im März 2022 zu einem Klausurtag mit den beiden 20 
anderen Fachbereichen (Ökologie und Internationale Gerechtigkeit) zusammen. Neben einem 
gemeinsamen inhaltlichen Teil nahmen sie auch ihre eigene Jahresplanung vor. Aufgrund der 
zeitlichen und personellen Ressourcen wurde deutlich, dass im letzten Jahr nicht viele eigene 
Aktionen leistbar waren. So fokussierte sich der FAK auf die Überarbeitung ihrer Materialkis-
ten (Sinneskisten) und auf das Angebot von Workshops bei Diözesanaktionen. Eine ange-25 
dachte Kooperation mit der AG Seilgarten sowie der Seilschaft UG zum Tag der Inklusion sowie 
zur Teilnahme an der Reha-Care-Messe kamen leider aus Zeit- und Kapazitätsgründen nicht 
zustande. Auch die Idee eines Fachtags in Bremerhaven in Kooperation mit den beiden ande-
ren Facharbeitskreisen konnte nicht weiterverfolgt werden.  

 30 

Ausblick 2023 

Am Thema Inklusion interessierte Personen sind sehr herzlich eingeladen, sich im Diözesan-
büro zu melden. Gemeinsam kann der Fachbereich neu belebt und personell und inhaltlich 
mit Leben und Ideen gefüllt werden.  

(Verfasserin: Linda Zurwonne) 35 
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 Facharbeitskreis Ökologie 

Personelle Situation 
Zur Zeit sind Marc, Katina, Kevin, Selma und Billy in dem Facharbeitskreis Ökologie. 

Inhaltlicher Schwerpunkt 
Marc, Katina, Kevin und Selma nahmen als Mitglieder des Facharbeitskreises Ökologie an der 5 
87. Diözesanversammlung teil. Selma und Katina bereiteten einen Workshop für das Tentakel 
vor, den Katina und Billy durchführten. Katina, Kevin und Billy haben sich zudem bei der Aus-
richtung des Tentakels engagiert. Das Öko Kochbuch wurde fertig gestellt und an die Stämme 
verschickt. 
Dieses Jahr wurden 6 Öko-Euro Anträge gestellt, von denen 4 genehmigt werden konnten. 10 
Um den Anreiz, einen Antrag zu stellen, zu erhöhen wurde zusätzlich zum Öko-Euro noch eine 
Prämierung für die drei besten Anträge etabliert. 

1.   DPSG Belecke 

2.   DPSG Nordborchen 

3.   DPSG Oestinghausen 15 

Die Preise und Punktekriterien sind nachstehend aufgeführt. 

Selma und Billy nahmen am DL Wochenende vom 06. bis 08. Januar 2023 in Rüthen teil. Zum 
Jahreswechsel 2022/23 legte Billy sein Amt als Referent nieder, bleibt dem Facharbeitskreis 
aber als Mitglied erhalten. Am 21.01.2023 tagte der FAK, um die Perspektive für das Jahr zu 
besprechen. An dem Treffen nahmen Katina, Kevin, Marc, Billy und aus dem Büro Philip teil. 20 
Am 03.03.2023 hat der Arbeitskreis als Teambuilding-Maßnahme einen Escape Room gespielt. 
 
Die Kriterien, um den Öko Euro zu erhalten, sind folgende: 
 

- Höchstens 18% der Gesamtlebensmittelkosten sind für Fleisch ausgegeben worden 25 
 

- 51% der Kosten für Fleisch sind Bio- oder Lokalprodukte 
 

- 51% der Kosten für Nicht-Fleisch sind Bio- oder Lokalprodukte 
 30 

Mindestens 2 der 3 Kriterien müssen erfüllt sein. 
 
 
 

Kategorie/  
Punkte 

 
0 

 
1 

 
2 

 
3 

 
4 

 
5 

 
Transport 

 
PKW/Bulli 

 
Reisebus 

  
ÖPNV 

 Zu 
Fuß/Fahr-

rad 
 
Verpflegung 

18-16 % 
Fleisch 

15-11 % 
Fleisch 

10-6 % 
Fleisch 

5-1 % 
Fleisch 

 
Vegetarisch 

 
Vegan 

 
Bio 

 
51-60 % 

 
60-69 % 

 
70-79 % 

 
80-89 % 

 
90-99 % 

 
100 % 

 35 
Einen Bulli für Material und Notfälle hat der Stamm in jedem Fall frei. 

 



 
Seite 22 von 71 

 
 
Es werden Extrapunkte vergeben für 

 
- Einkauf im Unverpacktladen 5 

- Kaufen von Großgebinden zur Müllvermeidung 

-   Negativpunkte für nicht ökologische Lebensmittel wie Avocados, Kiwis oder 

   Rindfleisch 

- Für Programmpunkte, die sich mit dem Thema Nachhaltigkeit befassen 
 10 
Am Ende wird der Facharbeitskreis Ökologie gemeinsam über die Prämierung beraten und 
entscheiden. Über die drei besten Anträge wird vom Facharbeitskreis Ökologie eine schriftli-
che Begründung veröffentlicht, um so transparent wie möglich vorzugehen. 
 
Die besten Anträge sollen mit einem Preis in Höhe von 200, 150 und 100 Euro ausgezeichnet 15 
werden. Für eine Prämierung kommen natürlich nur positiv beschiedene Anträge in Frage. 
 
(Verfasser: Billy Schultz) 
 

 Facharbeitskreis Internationale Gerechtigkeit 20 

Personelle Situation 
Seit der Diözesanversammlung 2022 hat sich personell im Facharbeitskreis Internationale Ge-
rechtigkeit wenig geändert. Weiterhin besteht der FAK aus Carolin Mohs und Till Lütkenhaus. 
Die Begleitung seitens des Diözesanbüros wurde im ersten Halbjahr 2022 durch Thayse Aiguar 
übernommen, im zweiten Halbjahr durch Linda Zurwonne ς vielen Dank an beide für die tolle 25 
Begleitung! 
 

Inhaltlicher Schwerpunkt 
In 2022 haben wir im Facharbeitskreis Internationale Gerechtigkeit viel auf uns Selbst ge-
schaut, wie können wir nach/mit der Corona-Pandemie unsere Arbeit wiederaufleben lassen. 30 
Zudem haben wir auf deǊ ά9ȄǇŜŘƛǘƛƻƴ ¢ƛŎƪ¢ŀŎƪ ²ǀ-½Ŝƛǘέ ŜƛƴŜƴ ²ƻǊƪǎƘƻǇ ȊǳƳ ¢ƘŜƳŀ ά¦b-
YƛƴŘŜǊǊŜŎƘǘŜέ ƛƳ {ǇƛŜƭǉǳƛȊŦƻǊƳŀǘ άмΣнΣ ƻŘŜǊ оΚέ ŀƴƎŜōƻǘŜƴΦ ½ǳǎŅǘȊƭƛŎƘ ƘŀōŜƴ ǿƛǊ ŀǳŦ ŘŜǊ WǳŦŦƛ-
VeranstaltunƎ ά.ƭŀǳŜ bŀŎƘǘ ŘŜǎ YƻōƻƭŘǎέ ŜƛƴŜƴ ²ƻǊƪǎƘƻǇ ȊǳƳ ¢ƘŜƳŀ ά5ŜǊ YƻōƻƭŘ ŜǊŦƻǊǎŎƘǘ 
die Reise der tŦŀŘŦƛƴŘŜǊƪƭǳŦǘέ ŀƴƎŜōƻǘŜƴ ǳƴŘ ǿŀǊŜƴ Řŀǎ ƎŀƴȊŜ ²ƻŎƘŜƴŜƴŘŜ ŀƭǎ IŜƭŦŜƴŘŜ ǾƻǊ 
hǊǘΦ LƳ bƻǾŜƳōŜǊ нлнн ƘŀōŜƴ ǿƛǊ ŀƴ ŘŜǊ aƛǘƎƭƛŜŘŜǊǾŜǊǎŀƳƳƭǳƴƎ ŘŜǎ ±ŜǊŜƛƴǎ άƳǳƴŘǳǎ - eine 35 
Welt ŜΦ±Φέ ƛƴ tŀŘŜǊōƻǊƴ ŀƭǎ ±ŜǊǘǊŜǘŜǊ ŘŜǎ 5ƛǀȊŜǎŀƴǾŜǊōŀƴŘŜǎ ǘŜƛƭƎŜƴƻƳƳŜƴ ǳƴŘ ƘŀōŜƴ ǳƴǎ 
mit den anderen Mitgliedervereinen über die Freiwilligendienste im Aus- und Inland ausge-
tauscht. Im Jahr 2022 haben drei Arbeitskreistreffen in Präsenz stattgefunden.  
 
Ausblick 2023 40 
Neben einigen Veranstaltungen des Diözesanverbandes, an der wir teilnehmen wollen, wer-
ŘŜƴ ǿƛǊ ƛƳ WŀƘǊ нлно ŘŜƴ ¢ƘŜƳŜƴǎŎƘǿŜǊǇǳƴƪǘ άwŀǎǎƛǎƳǳǎ ǳƴŘ 5ƛǎƪǊƛƳƛƴƛŜǊǳƴƎέ ƴŅƘŜǊ ŀƴǎŜπ
hen und für den Diözesanverband aufarbeiten ς seid gespannt! 
  
 45 
(Verfasser*in: Carolin Mohs & Till Lütkenhaus) 
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2 Arbeitsgruppen und Themen 

 Projektgruppe Pfadfinden ist bunt 

Die Arbeitsgruppe Pfadfinden ist bunt, welche nach dem Beschluss der 86. DV 2021 auf Basis 
des Antrags zur Einrichtung einer Projektgruppe zum besagten Thema gegründet wurde, be-
steht zurzeit aus folgenden Mitgliedern: 5 

Marc Wietis, Carolin Mohs, Bea Blocks, Ramona Radin, Matthias Kornowski, Justus Thiele und 
Linda Zurwonne als Begleitung aus dem Diözesanbüro. 

Ziel und Aufgabe der Arbeitsgruppe ist LGBTQ+-Themen im Diözesanverband zu platzieren 
und hierfür zu sensibilisieren. Auf der 87.DV 2022 wurde zu diesem Zweck der Antrag auf gen-
dergerechte Planung von Diözesanveranstaltungen gestellt, welcher auch beschlossen wurde. 10 
Außerdem hat sich die Projektgruppe auf der DV ausgesprochen über den Projektzeitraum, 
welcher mit der 87. DV endete, als Arbeitsgruppe weiter bestehen zu bleiben. 

In regelmäßigen Treffen wurden verschiedene Anliegen und Themen besprochen und Aktio-
nen für das Jahr 2022 geplant. Zudem wurde besprochen, dass die AG viel Präsenz zeigen und 
bei möglichst allen Aktionen des Diözesanverbands anwesend sein möchte. 15 

Präsenz gezeigt wurde bei dem Bezirksjubiläum von Dortmund in Rüthen, bei der blauen 
Nacht des Kobolds und bei der Fahrt ins Grüne. Bei diesen Veranstaltungen wurden verschie-
dene Workshops für Teilnehmende und Leitende angeboten zu Themen wie dem Umgang mit 
Queer-Feindlichkeit in der Gruppenstunde, Auseinandersetzung mit der eigenen Haltung be-
züglich Queerness, Anderssein und was gemeint ist und dem Leben von queeren Personen in 20 
der Zeit des Nationalsozialismus. 

Zudem wollte die Gruppe auch Queer-Cafes beim Tentakel und dem Rovercamp anbieten, 
welche aufgrund von zeitlichen Überschneidungen nicht angeboten werden konnten. 

Die Aktionsgruppe stellte auch eine Station beim Iron Scout des Bezirks Paderborn. Hierbei 
waren Präsenz und Sensibilisierung das Hauptaugenmerk. 25 

Der für das Jahr 2023 geplante Aktionstag, bei dem interne, als auch externe Kooperations-
partner mit einbezogen werden sollten, musste aufgrund mangelnder Teilnahme und Rück-
meldung abgesagt werden. Der für eine vertiefende Planung des Aktionstages vorgesehene 
Werkstatttag am 15.10.2022 wurde dann von den AG-Mitgliedern als Klausurtag genutzt. Hier-
bei wurde beschlossen, welche Angebote die AG in den nächsten Monaten schaffen und in 30 
welche Richtung sich die Gruppe entwickeln möchte. Entschieden wurde sich, weiterhin 
Workshops und Angebote für Diözesanveranstaltungen zu entwickeln und auf diesen Termi-
nen Präsenz zu zeigen. Außerdem sollen Arbeitshilfen für den Diözesanverband entwickelt 
werden. Darunter werden sich Hilfen zum Umgang mit dem Coming-Out von Teilnehmenden 
oder zum Umgang mit Queerfeindlichkeit im eigenen Stamm befinden. Diese werden auf der 35 
Diözesan-Website angeboten. Ein weiteres Angebot, welches am Klausurtag beschlossen und 
sich in der ersten Planung befindet ist eine Exkursionsfahrt nach Berlin für Leitende und Teil-
nehmende der Pfadi- und Rovergruppen. 

Für das Jahr 2023 sind neben der Planung der Exkursionsfahrt viele weitere Angebote ange-
dacht. Zudem möchte man wieder mit Workshops bei den bekannten und regulären Aktionen 40 
und Veranstaltungen des Diözesanverbands aufwarten und auch Queer-Cafés zur Verfügung 
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stellen. Des Weiteren wird eine Teilnahme beim Bezirksstammtisch des Bezirks Paderborn er-
folgen, bei dem über queere Themen informiert wird. Ein weiteres Angebot, welches dieses 
Jahr starten soll, sind kleine Aktionstage in gemeinsamer Planung mit den Bezirken des Diöze-
sanverbands. 

Ein nächster Klausurtag wird am 29.04.2023 stattfinden. 5 

Lasst euch also überraschen und freut euch auf viele bunte Aktionen, queere Workshops, 
Stammtische, Austauschmöglichkeiten und Queer Cafés und Regenbogen-Merch.  

Falls auch ihr Interesse am Thema habt und/oder Lust habt euch in die AG einzubringen, fühlt 

euch ganz herzlich eingeladen. ṱṲ ȫȬȭȮ  

Auf viele Safe(r) Spaces in unserem Diözesanverband! 10 

Eure Projektgruppe Pfadfinden ist bunt 

(Verfasser: Marc Wietis (er/ihn)) 

 

 AG DPSG ist Kirche  

Im Berichtszeitraum bestand die AG bis zum Jahresende aus Martin Schwentker, Matthias 15 
Kornowski, Lena Topp und Bea Blocks. Begleitet wurde die AG aus dem Büro durch Philip Var-
ges. 
Zum Jahreswechsel haben Martin Schwentker und Lena Topp die AG verlassen. Die AG bedau-
ert den Verlust und möchte auch an dieser Stelle für das langjährige Engagement der Beiden 
danken!  20 

In Vorbereitung auf die Diözesanversammlung 2022 bereitete die AG den Gottesdienst zur DV 
vor. Auch das Rovercamp und die Blaue Nacht des Kobolds wurden durch besonders gestal-
tete Gottesdienste unterstützt. 

Im Dezember fand seit 2019 endlich wieder in Präsenz das Fit for Christmas Wochenende mit 
14 Teilnehmenden statt. 25 

[ŜƛŘŜǊ ƳǳǎǎǘŜ ŀǳŦƎǊǳƴŘ ƳŀƴƎŜƭƴŘŜǊ !ƴƳŜƭŘǳƴƎŜƴ ŘƛŜ ƎŜǇƭŀƴǘŜ αCƛǊƳǳƴƎ ƛƳ ±ŜǊōŀƴŘά ŀǳǎπ
fallen. 

Aktuell ist die AG auf Mitgliedersuche und möchte im Mai ein Klausurwochenende starten, 
um die Firmung im Verband abzuwandeln und hoffentlich mehr Teilnehmende zu akquirieren. 

(Verfasser: Philip Varges) 30 

 

 Seilgarten 

Der Diözesanverband Paderborn betreibt mittlerweile im zwölften Jahr gemeinsam mit der 
Seilschaft UG aus Arnsberg den Seilgarten für Menschen mit und ohne Behinderung in Rüthen. 

 35 
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Personelles 

Das DPSG Seilgartenteam besteht aktuell 
aus 7 Personen. Vier von ihnen sind be-
reits als Seilgartentrainer*innen ausge-
bildet. Die anderen drei Personen befin-5 
den sich in Ausbildung. Das Team wird 
von Linda Zurwonne als Bildungsreferen-
tin begleitet. 

 

Ende 2022 traf sich die AG für ein Per-10 
spektivtreffen. Neben einer Bestandsauf-
nahme der aktuellen Arbeit tauschten sie 
sich über Wünsche und Bedarfe aus und 
führten eine Rollenklärung im Team 
durch. Annkathrin Plechinger, Patrick Karmann und Anna Kirwald entschieden aus zeitlichen 15 
und persönlichen Gründen ihre AG-Tätigkeit zu beenden. Wir 
danken den Dreien ganz herzlich für die langjährige Mitarbeit 
und die Einsätze in unserem Seilgarten!  

 

Anfang 2023 konnte sich die AG über neue Interessierte freuen: 20 
So nahmen Julia Zilles und Frederick Buchmann im März an ei-
nem Sicherheits-Workshop der Seilschaft teil und absolvierten 
damit den ersten Teil einer Hochseilgartenausbildung. Gemein-
ǎŀƳ Ƴƛǘ WŜƴǎ 5ǊŜƴƘŀǳǎ ōƛƭŘŜƴ ǎƛŜ Řŀǎ ŀƪǘǳŜƭƭŜ α!Ȋǳōƛά-Team der 
AG Seilgarten und unterstützen die voll ausgebildeten Trainer 25 
Matthias Klute, Lukas Hölscher und Björn Schmacke tatkräftig. 
Auch Barbara Kempkes bleibt der AG weiter erhalten, legt ihre 
praktische Tätigkeit aus Zeitgründen aber zunächst auf Eis.    

 

Aktionen 2022 30 

Nach den starken Corona-Einschränkungen der vergangenen zwei Jahren, konnte das Team 
2022 wieder einige Aktionen durchführen. So boten sie Workshops auf dem Rovercamp und 
dem Tentakel an und führten mit dem Bezirk Hochsauerland eine gemeinsame Aktion durch.  

Anfragen aus Stämmen mussten im letzten Jahr leider aus Kapazitätsgründen abgesagt wer-
den.  35 

Dies veranlasste die AG, ihr Team, ihre Arbeit und das Konzept der Seilgartenausbildung kri-
tisch in den Blick zu nehmen. In einem Treffen mit dem Kooperationspartner und Ausbilder 
α{ŜƛƭǎŎƘŀŦǘ ¦Dά ǿǳǊŘŜƴ !ōǎǇǊŀŎƘŜƴ ȊǳǊ ±ŜǊŜƛƴŦŀŎƘǳƴƎ ŘŜǊ !ǳǎōƛƭŘǳƴƎΣ ŘŜǊ ½ǳƎŀƴƎǎǾƻǊŀǳǎπ
setzungen und der Hospitationsphasen getroffen. Diese neuen Regelungen erlauben es nun 
schneller in die Ausbildung einzusteigen und diese zu durchlaufen.  40 
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Ausblick 2023 

Ausgehend von den vereinfachten Ausbildungsbedingungen und den neu gewonnenen Inte-
ressierten plant die AG für 2023/2024 regelmäßige Termine und Angebote:  

 

Dazu gehört ein Selbsterfahrungs-Wochenende im Rüthener Seilgarten vom 30.04. ς 5 
01.05.2023. Dies dƛŜƴǘ ŘŜƴ α!Ȋǳōƛǎά ŀƭǎ ƴŅŎƘǎǘŜǊ !ǳǎōƛƭŘǳƴƎǎǎŎƘǊƛǘǘ ǳƴŘ ŘŜǊ !D ȊǳƳ ¢ǊŀƛƴƛƴƎ 
und Teambuilding. Ebenfalls sind weitere an der Seilgartenausbildung interessierte Menschen 
herzlich eingeladen, um sich selbst im Hochseilgarten auszuprobieren und zu schauen, ob die 
Arbeit etwas für sie ist. Für Fragen und Infos steht das Diözesanbüro gerne zur Verfügung.  

 10 

Am ersten Sommerferien-Samstag bietet die AG einen Aktionstag im Rüthener Hochseilgarten 
an. Hierfür können sich interessierte Pfadfindergruppen gerne anmelden.  

 

Auch für Angebote auf dem Rovercamp und dem Tentakel stehen die Trainer*innen gerne 
bereit.  15 

Aus Kapazitätsgründen werden sie in diesem Jahr keine weiteren Anfragen aus Stämmen und 
Bezirken bedienen können. Gruppen, die einen Tag im Seilgarten verbringen möchten, können 
sich gerne an die Seilschaft UG wenden. Sofern die Veranstaltungen im Seilgarten als Bildungs-
angebot bzw. Ausbildungs- oder Fortbildungsmaßnahme durchgeführt werden, können dafür 
auch entsprechende Zuschüsse beantragt werden.  20 

(Verfasserin: Linda Zurwonne) 

 

 AG Medien (Onlineredaktion) 

Ein Jahr mit vielen Ups and ein paar Downs ς so könnte man 2022 für die AG Medien zusam-
menfassen. Wir haben viel bewegt, viel ausprobiert (mal mehr, mal weniger erfolgreich), sind 25 
leider aber auch einige Male an unsere Grenzen gestoßen.  

²ƛǊ ōŜƎŀƴƴŜƴ Řŀǎ WŀƘǊ Ƴƛǘ ŜƛƴŜƳ ŜǊǎǘŜƴ αŜŎƘǘŜƴά !ǊōŜƛǘǎǘǊŜŦŦŜƴ ƛƴ Präsenz bei Björn in Wit-
ten, zu dem auch Philip erstmals als unser administratives Bindeglied zum Büro dazukam. Der 
Plan für 2022 ς klare Arbeitsstrukturen entwickeln und Transparenz schaffen. Während unse-
rer Jahresplanung stellten wir fest, dass unser Ideenspeicher randvoll, die Kapazitäten aber 30 
sehr begrenzt sein würden ς Mitgliedergewinnung war daher weiterhin eine Top-Priorität, an 
der sich im Laufe des Jahres nicht viel ändern sollte. 

Im Frühjahr gestalteten wir Social Media Beiträge für die Freiwilligendienste. Zur Teamenden-
Suche für die BOCs nutzen wir erstmals gezielt (und erfolgreich) Social Media Verteiler an 
Schulen und Unis, Asta- und Fachschafts-Accounts und markierten unsere Bezirke zum Teilen 35 
der Posts und Stories.  

Zur Diözesanversammlung konnten wir ein neues AG-Mitglied willkommen heißen. Franziska 
Gebauer vom Stamm Boele-Helfe in Hagen stieß zu uns und übernahm direkt ein großes und 
sehr auffälliges Projekt. Den gesamten Juni über posteten wir auf Instagram Info-Slides und 
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Sharepics zum Pride Month. Franzi arbeitete dafür sehr eng mit der AG Pfadfinden ist bunt 
zusammen. Der Pride Month war auffällig und sicherlich eine klare Positionierung unseres 
Verbandes (gerade vor dem Hintergrund des Jahresaktionsmottos), bedeutete aber eine deut-
liche Verschlechterung der Sichtbarkeit anderer Themen in diesem wichtigen Monat, in dem 
die großen Spätsommer- und Herbstveranstaltungen schon hätten beworben werden sollen. 5 
Unsere Erfahrung daraus: eine solche thematische Dominanz zu dieser Jahreszeit ist schwierig 
und wird es in Zukunft nicht mehr geben.  

Der Sommer war dem großen Projekt des Jahres gewidmet ς der neuen Website. Sehr viel 
technische und inhaltliche Arbeit war nötig, um die neue, funktionale und auch deutliche schö-
nere Website an den Start zu bringen. Noch immer stoßen wir in den Tiefen der Untermenüs 10 
von Zeit zu Zeit auf Fehler, veraltete Dokumente oder falsche Links, aber wir arbeiten stetig 
weiter daran, die Seite zu optimieren. Ein spezieller Dank geht an Björn, der nicht nur unglaub-
lich viel Arbeit in die neue Seite gesteckt hat, sondern auch viel Geduld dabei hat, die übrigen 
AG-Mitglieder zu unterstützen und immer wieder hilft, wenn diejenigen unter uns, die keine 
Internet-Nerds sind, an ihre Grenzen stoßen! 15 

Neben der Arbeit an der Website dominierten die großen Aktionen den Spätsommer und 
Herbst. Auf Tentakel gab es zwei Workshops (Wordpress von Björn und Social Media von Tanja 
und Georg), die durch die AG Medien angeboten wurden. Es wurde natürlich berichtet und 
dokumentiert, außerdem mussten wir uns leider von Alex als AG-Mitglied verabschieden. Die 
Blaue Nacht des Kobolds wurde von Franzi begleitet. Tanja übernahm auf der Fahrt ins Grüne 20 
den Account von YouPax für ein Wochenende und berichtete so über die besondere FiG zur 
Wewelsburg über die DPSG hinaus. Zum Ende des Jahres versuchten wir uns erstmals an Reels 
(Friedenslicht, Fit for Christmas), die unsere Reichweite auf Instagram noch einmal deutlich 
vergrößerten.  

Aktuell besteht das Team aus vier Menschen (Björn, Franzi, Georg und Tanja), die punktuell 25 
auf Unterstützung in speziellen Themenfeldern (Fotografie, Design) zurückgreifen. Durch be-
rufliche Belastungen sind allerdings die Kapazitäten sehr begrenzt. Wer also in welcher Form 
auch immer (Text, Bild, Social Media, Technik) Lust hat, dabei zu sein, ist uns herzlich willkom-
men! Es gibt auch wirklich immer (!) Snacks, wenn wir uns treffen! 

Ausblick 30 

Das nächste große Projekt ist der neue Newsletter, an dem wir im Hintergrund arbeiten. Auch 
hier gilt, wie schon bei der neuen Website, dass die Funktionalität deutlich verbessert werden 
muss. Seit längerem tragen wir die Idee eines neues Corporate Design mit uns herum. Erste 
Schritte dazu haben wir unternommen. Bei unserer Jahresplanung haben wir wieder eine 
Menge Ideen gesammelt, die - wenn möglich - in 2023 angegangen werden sollen. Eine Inter-35 
ǾƛŜǿǊŜƛƘŜ Ƴƛǘ aŜƴǎŎƘŜƴ ŀǳǎ ǳƴǎŜǊŜƳ ±ŜǊōŀƴŘ ǎǘŜƘǘ ƛƳ LŘŜŜƴǎǇŜƛŎƘŜǊΣ ǿƛǊ ǿŜǊŘŜƴ Řŀǎ α.ŀǳπ
tagebuchά ȊǳƳ bŜǳōŀǳ Ƴƛǘ ōŜŦǸƭƭŜƴ ǳƴŘ ƳƛǘǘŜƭŦǊƛǎǘƛƎ ŜƛƴŜƴ ŜƛƴƘŜƛǘƭƛŎƘŜƴ {ǘŀƴŘŀǊŘ ŦǸǊ {ƻŎƛŀƭ 
Media Werbung festlegen. 

Mitglieder-Neugewinnung stehen immer noch und weiterhin ganz oben auf unserer ToDo-
Liste. Die AG Medien versteht sich weiterhin als Unterstützungsangebot für FAKs und DAKs 40 
und AGs und freut sich über alle Anfragen. Es wäre großartig, mit einigen neuen Menschen in 
der AG die vielen, spannenden Aufgaben gleichmäßiger und so auch erfolgversprechender 
verteilen zu können.  

(Verfasserin: Tanja Münnich) 
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 AG Ausbildung 

In der AG Ausbildung gab es im vergangenen Jahr einige personelle Veränderungen.  
Aktuell besteht die AG Ausbildung aus: Ralf Stemmer, Gordon Storkmann, Jonathan Koch, 
Christian Machold, Tim Schluck und Dominique Brinkmann. 

Jan-Philip Krawinkel hat die AG nach dem letzten Vorstände-Hüttenwochenende verlassen. 5 
Jens Drenhaus verließ die AG Anfang 2023. Beiden danken wir an dieser Stelle für die Mitarbeit 
in der AG. 
 
Um dem Auftrag der AG als Vernetzungsgremium für Funktionsträger unterschiedlicher Berei-
che der Ausbildung in unserer Diözese nachzukommen, sind in der AG Ausbildung Mitglieder 10 
verschiedener Funktionen und Gremien vertreten. 
 
Folgende Funktionen sind abgedeckt: 
 

- Ralf Stemmer als Vertreter der Stammesebene 15 
- Jonathan Koch als Vertreter der Bezirksebene  
- Tim Schluck als Vertreter für die AG Modulausbildung 
- Christian Machold als Vertreter der Diözesanleitung 
- Dominique Brinkmann als Vertreterin des Diözesanvorstandes 

 20 
Gordon Storkmann bleibt als an Ausbildung Interessierter und Mitglied der AG erhalten.  
 
Tentakel 
Die AG konnte in Kooperation mit der Diözesanleitung auf dem Tentakel einen Workshop an-
bieten.  25 
 
Vorstände-Hütten-Wochenende 
Auch 2022 konnte die AG wieder ein Vorstände Hüttenwochenende anbieten. Dies ist ein An-
gebot für Stammesvorstände und Interessierte an dem Amt und konnte im Oktober 2022 mit 
fünfzehn TN angeboten werden. Beschäftigt haben sich die Teilnehmenden mit dem Thema 30 
αwƻƭƭŜ ǳƴŘ !ǳŦƎŀōŜƴ Ǿƻƴ ƳƛǊ ŀƭǎ {ǘŀ±ƻά όȊΦ.Φ wƻƭƭŜ ŘŜǎ ±ƻǊǎǘŀƴŘŜǎ ƛƳ [ŜƛǘǳƴƎǎǘŜŀƳΣ ŜƛƎŜƴŜ 
Motivation für das Amt und wie kann ich andere für das Amt begeistern, Gestaltung und Mo-
deration einer Leitungsrunde).  
Auch für das Jahr 2023 ist wieder ein Vorstände-Hüttenwochenende vom 03. - 05. November 
geplant.  35 
 
Jahres-Klausur 
Anfang März traf sich die AG Ausbildung zu einer Jahresklausur. Themen des Jahres sollte die 
Jahresplanung sein, sowie das Thema Mitgliedergewinnung.   
 40 
(Verfasserinnen: Dominique Brinkmann und Esther Hagen) 
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3 Diözesanvorstand 

 Untergeordnete Ebenen 

3.1.1 Stammesebene 

Zum 31.12.2022 waren beim Bundesverband 84 Stämme mit 6.738 Mitgliedern gemeldet. Das 
sind 340 Mitglieder mehr als im vorangegangenen Zeitraum.  5 
Erfreulicherweise sind die Mitgliedszahlen trotz der Pandemie so hoch wie 2018. Anders als 
andere Verbände und Vereine haben die Stämme aus unserem Diözesanverband in der Pan-
demie keine Mitglieder verloren, bzw. mögliche Verluste durch Neuaufnahmen kompensiert. 
Die Siedlung in Lippstadt ist im vergangenen Jahr als Stamm anerkannt worden. 
Im letzten Jahr wurden die Bezirke Dortmund und Herne-Castrop zusammengelegt. Die drei 10 
im Bezirk Herne Castrop verbliebenen Stämme haben sich dem Bezirk Dortmund angeschlos-
sen. 
 
Seit einigen Jahren fragen wir regelmäßig bei den Stämmen die Aktivitäten ab. Hintergrund 
ist, dass wir die Zahlen auch als Grundlage für den Zuschuss der Kirchensteuermittel nehmen 15 
können. Insgesamt haben sich (bis zur Erstellung des Berichts) 61 Stämme (73%) zurückgemel-
det. Im Vorjahr lag die Rückmeldung bei 81 Stämmen.  
 
Zu Beginn des vergangenen Jahres war die Stammesarbeit noch zum Teil von Einschränkungen 
durch die Pandemie beeinträchtigt. Erfreulicherweise gab es für die Kinder- und Jugendarbeit 20 
weitreichende Erleichterungen, so dass Gruppenstunden im Freien oder mit dem Tragen einer 
Maske möglich waren. So konnte die Stammesarbeit in vielen Stämmen mit kleineren Beein-
trächtigungen weitergehen. 
Diese Einschränkungen sind zum Frühjahr alle weggefallen, so dass ab da wieder normale 
Gruppenstunden möglich waren. 25 
Nur wenige Stämme haben noch auf digitale Formate zurückgegriffen. 
 
Der Diözesanverband hat im ersten Halbjahr weiterhin digitale Bildungsangebote für Leitende 
angeboten. Es hat sich gezeigt, dass die digitalen Schulungsangebote, wie zum Beispiel zum 
¢ƘŜƳŀ α5ŀǘŜƴǎŎƘǳǘȊάΣ ŜƛƴŜ ƎǳǘŜ 9ǊƎŅƴȊung zu den Präsenzangeboten sind. Daher soll es auch 30 
weiterhin digitale Schulungsangebote geben. 
Spezielle Corona-StaVO-Runden wurden nicht mehr angeboten.  
²ƛŜ ƘƻŎƘ Řŀǎ LƴǘŜǊŜǎǎŜ ŀƴ ŘŜǊ αƴƻǊƳŀƭŜƴά {ǘŀƳƳŜǎŀǊōŜƛǘ ƛǎǘΣ ȊŜƛƎǘ ƴƛŎƘǘ ȊǳƭŜǘȊǘ ŀǳŎƘ ŘƛŜ 
große Anzahl an Ferienfreizeiten. Im letzten Jahr wurden rund 88 Freizeiten aus Mitteln des 
Kinder- und Jugendförderplan bezuschusst. Das sind fast doppelt so viele wie noch im Jahr 35 
davor. 
 
Dennoch hat sich gezeigt, dass die Stämme unterschiedlich durch die Pandemiejahre betrof-
fen gewesen sind. Es gibt Stämme, die haben keine Verluste an Kindern, Jugendlichen und 
Leitenden und es gibt Stämme, die unter der Pandemie gelitten haben und sich erst einmal 40 
neu aufstellen mussten und immer noch müssen. 
Um diese Stämme zu unterstützen, hat der Diözesanverband im Herbst 2021 eine Projektstelle 
eingerichtet, die durch Esther Hagen begleitet wird. 
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Esther hat ein Team von Ehrenamtlichen aufgebaut, mit dem sie zusammen gezielt Stämme 
vor Ort bei ihren Problemen und Fragen unterstützt. Im Rahmen der sog. Defilibrationsaktion 
können Stämme ein entsprechendes Angebot (meist Wochenenden) buchen, die zum größten 
Teil vom Diözesanverband finanziell getragen werden. 
 5 
Auch in diesem Jahr möchten wir uns auf diesem Wege bei allen Vorständen und Leitenden 
für ihr hohes Engagement und ihre Kreativität bedanken. 
Nur durch die hochwertige Arbeit vor Ort in den Stämmen ist auch eine gute Arbeit auf Diö-
zesanebene möglich. 
Die beigefügte Aufstellung gibt eine detaillierte Aufstellung über die Verteilung der Stämme 10 
und Mitglieder nach Bezirken und die Aufteilung der gemeldeten Mitglieder nach Stufen. 
 
(Verfasser: Ulrich Weber) 
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Mitgliederentwicklung DPSG DV Pader-
born 

             

Jahr 1992 1996 2000 2004 2008 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 

Mitglieder 7.126 6.577 6.690 6.764 6.913 6.790 6.713 6.396 6.772 6.382 6.454 6.751 6.615 6.539 6.388 6953 

Stämme                 92 88 87 87 83 83 84 83 
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Anzahl der Mitglieder in der DPSG im Erzbistum Paderborn

Bezirke 2020 2021

Anzahl der Stämme aktive Mitglieder Anzahl der Stämme aktive Mitglieder Anzahl der Stämme aktive Mitglieder Anzahl der Stämme aktive Mitglieder

Herne-Castrop 3 234 3 221 3 193

Wechsel zum Bezirk 

Dortmund 0

Dortmund 18 1.375 18 1.329 18 1.327 21 1.676

Ruhr-Sauerland 14 1.383 12 1.405 12 1.445 11 1444

Siegerland-Südsauerland 10 577 10 571 10 560 11 575

Hochsauerland 10 649 10 623 10 574 9 634

Soest-Hamm 16 1.225 15 1.391 16 1.335 16 1490

Paderborn 11 701 10 718 10 734 10 784

Corvey 5 310 5 281 5 273 5 308

Ohne Bezirk 97 47 42

Gesamt 87 6.454 83 6.539 84 6.488 83 6.953
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Zahlen für 2022:    

Stufe:  
Mitglie-
der:  Leiter:  Gesamt:  

Biber  128 43 171 

Wölflinge 1567 322 1889 

Jungpfadfin-
der 1236 291 1527 

Pfadfinder 1248 238 1486 

Rover 1417 169 1586 

Sonstige:  294   294 

Gesamt:  5890 1063 6.953 

 
 
 5 
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3.1.2 Bezirksebene  

Bezirksvorständetreffen 

Im Berichtszeitraum haben zwei Treffen der Bezirksvorstände mit dem Diözesanvorstand 
stattgefunden. Dabei ging es um folgende Themen: 

13. Juni 2022 (digital): Zuständigkeiten Diözesanvorstand, Anträge Bundesversammlung, Be-5 
zirksvorständeleitfaden, Aus- und Fortbildungen, Buchungsportfolio Diözesanbüro, Modul-
kurse, AG Modulausbildung, Diözesanlager 2025, Präventionsschulungstermine, Wahlaus-
schuss, IronScout 

06. November 2022 (digital): Spontan verschoben aufgrund geringer Teilnahme 

02. Februar 2023 (digital): Berichte aus den Bezirken, Bezirksvorständeleitfaden, Themen-10 
sammlung für das nächste Bezirksvorständetreffen, Präventionsschulungstermine, DV, Tenta-
kel 

Das nächste Bezirksvorständetreffen findet digital am 13. Juni statt. 

Vorständesituation 

Im Bezirk Dortmund endete die Amtszeit von Tom Loik. Als Nachfolgerin wurde Kerstin Hübner 15 
gewählt. Sie bildet nun mit Nadine Bartholome als Kuratin und Svenja Harms als Vorsitzende 
den Bezirksvorstand. 

Der Bezirk Paderborn hat sich umbenannt und heißǘ ƧŜǘȊǘ α.ŜȊƛǊƪ h²[άΦ IƛŜǊ liefen die Amts-
zeiten von Anna Höckelmann, Jonathan Koch und Markus Brinkmann aus. Es wurden Anna 
Höckelmann als Vorsitzende und Jonathan Koch als Vorsitzender wiedergewählt. Als Kuratin 20 
wurde Esther Kampel gewählt.  

Im Bezirk Soest Hamm bilden weiterhin Tobias Schneider mit Patrick Pfenning den Vorstand 
bei vakantem Kurat*innenamt. 

Im Bezirk Corvey ist der Vorstand weiterhin mit Christian Hohmann und Yvonne Struck besetzt. 
Der Posten als Bezirkskurat*in ist vakant. 25 

Im Bezirk Hochsauerland fand eine Bezirksversammlung statt, auf welcher Tim Eichhorn und 
aŀǊƎŀǊŜǘŜ αaŀƎƎŀά !ƭōǊŜŎƘǘ ƛƴ Řie Ämter des und der Vorsitzenden gewählt wurden. Das 
Kurat*innenamt bleibt vakant. 

Den Vorstand im Bezirk Ruhr-Sauerland bilden Johanna Lüning und David Fleige. Steffen Stieg-
litz hat sein Amt nach 3 Jahren Amtszeit niedergelegt. 30 

Im Bezirk Siegerland-Südsauerland hŀōŜƴ aŀǘǘƘƛŀǎ αaƻǘǘŜά .ŜƭƭŜƴ ǳƴŘ aŀȄƛƳƛƭƛŀƴŀ 5Ŝƴƛǎ ƛƘǊŜ 
Vorstandsämter niedergelegt. Alle Vorstandsämter sind vakant. 

(Verfasser: Philip Varges) 
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 Diözesanebene 

3.2.1 Vorstandssituation 

Auf der vergangenen Diözesanversammlung wurden Christin Gantenbrinker als Diözesanvor-
sitzende und Tobias Hasselmeyer als Kurat verabschiedet. Dominique Brinkmann wurde von 
der Versammlung als Diözesanvorsitzende gewählt. Das Amt des Kuraten konnte nicht neu 5 
besetzt werden. Damit besteht der aktuelle Vorstand derzeit aus Patrick Höckelmann und Do-
minique Brinkmann. 

Im zweiwöchigen Rhythmus fanden Vorstandsitzungen statt, um Dominique in die neuen Auf-
gaben einzuarbeiten, sich gegenseitig auf den aktuellen Stand zu bringen, wichtige Informati-
onen auszutauschen, gemeinsam zu beraten und Strategien zu entwickeln. 10 

An Tentakel 2022 gab Patrick Höckelmann bekannt, nicht für eine dritte Amtszeit als Diöze-
sanvorsitzender zur Wiederwahl zur Verfügung zu stehen.  

Der Vorstand nahm während des Jahres erneut Kontakt zum Generalvikariat auf, um gemein-
sam einen geeigneten Kandidaten für das Kuratenamt zu finden. Im März konnte ein neuer 
Kandidat gefunden werden.  15 

Zum Zeitpunkt des Berichts ist eine Vorstandsklausur zur Übergabe des Vorstandsamt geplant. 
Eine Übergabe gemeinsam mit den Bildungsreferent*innen und dem neu gewählten Vorstand 
soll im Mai stattfinden. 

Das gemeinsame Arbeiten im Vorstand, wurde von beiden Vorstandsmitgliedern als sehr an-
genehm, konstruktiv und lösungsorientiert empfunden.  20 

(Verfasserin Dominique Brinkmann) 
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3.2.2 Aufgabenverteilung Vorstand 

 

Aufgabenfelder Zuständig 

 Patrick Höckelmann Dominique Brinkmann 

Stufen- und Facharbeitskreise   

Wölflingsstufe X  

Jungpfadfinderstufe  X 

Pfadfinderstufe  X 

Roverstufe X  

Fachreferat Internationale Gerechtigkeit X  

Fachreferat Inklusion X  

Fachreferat Internationales (z.Z. vakant)   

Fachreferat Ökologie X  

Ausbildung    

AG Ausbildung  X 

Veranstaltungen und Projekte   

Weiterentwicklung Rüthen X  

interne Kommunikation/interner Informa-
tionsfluss 

X X 

Konzept pastoraler Ort Rüthen X  

Hochseilgartenteam DPSG Übers Büro/ Patrick  

Tentakel 
 Erstverantwortung 

DL/ Dominique 

AG Pfadfinden ist Bunt  X 

Konzept Diözesanlager 2025  X 

Stammesebene X X 

Bezirksebene   

Bezirksvorständetreffen  X 

AG Modulausbildung  X 

Hochsauerland X  

Dortmund  X  

Paderborn  X 

Corvey X  

Ruhr-Sauerland X  

Soest ς Hamm  X 

Siegerland ς Südsauerland  X 

Diözesanebene   

Diözesanversammlung X X 

Wahlausschuss  X 

Diözesanleitung  X 

DPSG ist Kirche X  

Aktion Friedenslicht X  

Projekt Schulbegleitende Sozialarbeit In Vertretung: Ulrich Weber 

Freunde & Förderer DPSG DV PB (mit Ulrich 
beraten) 

 X 
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Aufgabenfelder Zuständig 

 Patrick Höckelmann Dominique Brinkmann 

Partnerschaft DPSG DV Magdeburg X  

Dokumentation / Archiv X  

Öffentlichkeitsarbeit/ AG Medien  X 

Begleitung (AG)  X 

Personal   

Personalangelegenheiten Sachbearbeitung 
u. Sekretariat in Zusammenarbeit mit Ul-
rich Weber* 

X X 

Personalangelegenheiten Bildungsrefe-
rent*innen 

X X 

Referent*innengespräch X X 

Personalangelegenheiten Schulungs- u. Er-
holungsstätten e.V. in Zusammenarbeit mit 
Ulrich Weber* 

X X 

Bürogespräch  In Vertretung: Ulrich Weber 

Rechtsträger   

Georgskreis e. V.: Mitgliederversammlung 
und Vorstand 

X X 

Schulungs- und Erholungsstätten e. V.: 
Mitgliederversammlung und Vorstand 

X X 

Forsthaus Eggerode e. V.: 

Mitgliederversammlung: 

Vorstand aktuell: Thomas Bruch und Anna 
Werner 

 
X 

 
X 

BDKJ   

Diözesanversammlung X X 

Hauptausschuss X  

Konferenz der Jugendverbände X  

Finanzverantwortlichentreffen in Zusam-

menarbeit mit Ulrich Weber 

X  

Verwaltungsrat Anna Werner 

Präsideskonveniat   

DAG Geistliche Leitung   

GbR (Büroräume, IT, etc.) In Vertretung: Ulrich Weber 

Erzdiözese Paderborn   

Abteilung Jugendpastoral / Jugendarbeit   

Forum katholische Jugendarbeit In Vertretung Lena Wierich 

Mundus eine Welt e.V. In Vertretung Linda Zurwonne 

Landesebene NRW   

Ring deutscher Pfadfinderverbände NRW 

(rdp) gemeinsam mit Ulrich Weber 

X  

NRW Vorständetreffen X X 
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Aufgabenfelder Zuständig 

 Patrick Höckelmann Dominique Brinkmann 

Landesjugendring / Jugendpolitischer  

Ausschuss 

z.Z. nicht vertreten 

Bundesebene   

Bundesversammlung X X 

Hauptausschuss z.Z. nicht vertreten 

Wahlausschuss z.Z. nicht vertreten 

Rechtsträger (Mitgliedervers. Bundesamt 

St. Georg e.V. 

Anna Werner 

Geistliche Leitung   

Kurat*innentreffen auf Diözesanebene X (Philip)  

Kurat*innenausbildung auf NRW Ebene   

Kurat*innentreffen auf Bundesebene   
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3.2.3 Bürosituation 

Das Büroteam besteht aus dem Geschäftsführer Ulrich Weber, Susanne Lücking und Martina 
Stemmer im Sekretariat, sowie der Sachbearbeiterin Petra Knust. Tanja Münnich unterstützt 
uns als Referentin für Presse- und Öffentlichkeitsarbeit.  

Seit Mitte September 2022 unterstützt Thea Ewers als FSJlerin unser Büroteam. Steffen Knop 5 
begann sein Praxissemester im März 2023 und wird unter Esthers Anleitung unsere Bildungs-
referent*innen bei unterschiedlichen Themen bis September unterstützen.  

Für den Bereich der schulbegleitenden Jugendsozialarbeit und der Begleitung der Freiwilligen-
dienste in Rüthen und mittlerweile auch für den Bereich der Freiwilligendienste, der vom BDKJ 
übernommen wurde, ist Lena Wierich zuständig.  10 

Als Bildungsreferent*innen der Diözesanleitung sind Linda Zurwonne und Philip Varges tätig. 
Esther Hagen ist des Weiteren als BildungsreferŜƴǘƛƴ ŦǸǊ Řŀǎ tǊƻƧŜƪǘ α{ǘŀǊƪŜ {ǘŅƳƳŜά ǘŅǘƛƎΦ 
Ihr Arbeitsschwerpunkt liegt in der Begleitung der Stämme während und nach der Pandemie.  

Aufgrund des hohen Arbeitsaufkommens im Diözesanbüro, freuen wir uns sehr, dass wir die 
Arbeitsverhältnisse von Philip Varges und Esther Hagen entfristen konnten und erfreuen uns  15 
in Zukunft an der Unterstützung durch drei Bildungsreferent*innen.  

Nach Abschluss ihres Trainees verließ Thayse Phamera Aguiar da Silva im August 2022 das 
Diözesanbüro. Wir verabschieden Thayse und wünschen ihr alles Gute für ihre Zukunft. 

Die gemeinsamen vierwöchigen Besprechungen mit den Bildungsreferent*innen und dem 
Vorstand haben sich etabliert. Es erweist sich weiterhin als sehr wertvoll, einmal im Monat 20 
darauf zu schauen, was im vergangenen Monat passiert ist und was bis zum nächsten Treffen 
ansteht und welche Klärungspunkte es gibt.  

Darüber hinaus finden unter der Leitung des Geschäftsführers Ulrich Weber monatliche Büro-
gespräche statt.   

Der Vorstand ist sehr dankbar, ein gut funktionierendes Büroteam zu haben. Es ist unglaublich 25 
wertvoll sich darauf verlassen zu können, dass anfallende Aufgaben im Sinne des Verbandes 
erledigt werden. Wir möchten uns an dieser Stelle für euren Einsatz und die ausgezeichnete 
Arbeit bedanken.  

(Verfasserin: Dominique Brinkmann) 

 30 

3.2.4 Projektstelle Starke Stämme 

Überblick 
Seit dem 15. Oktober 2021 gibt es ŘƛŜ tǊƻƧŜƪǘǎǘŜƭƭŜ α{ǘŀǊƪŜ {ǘŅƳƳŜ ς starke Pfadfinder*in-
ƴŜƴŀǊōŜƛǘ Ƴƛǘ ǳƴŘ ƴŀŎƘ /ƻǊƻƴŀάΣ ǿŜƭŎƘŜ Ǿƻƴ ǳƴǎŜǊŜǊ .ƛƭŘǳƴƎǎǊŜŦŜǊŜƴǘƛƴ 9ǎǘƘŜǊ IŀƎŜƴ ŦǸǊ Ŝƛπ
nen Projektzeitraum von zwei Jahren betreut wird. Inhaltlich setzt die Projektstelle ihre 35 
Schwerpunkte in der Stärkung, Begleitung und Unterstützung von Stämmen, StaVo´s, Lei-
tungsrunden, BeVo´s, Bezirksleitungen. 
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Entstehung 

Schon vor der Corona-Pandemie haben sich der Diözesanvorstand und die Diözesanleitung 
überlegt, Stämme und Bezirke in ihrer Arbeit zu stärken und zu unterstützen. Stämme, ihre 
StaVo´s, ihre Leitungsrunden, BeVo´s und Bezirksleitungen mit allen Themen und Inhalten, die 
diese beschäftigen. Zu diesen Überlegungen kamen dann die Entwicklungen der Pandemie, 5 
die nochmal konkreter Bedarfe der Stämme an ¦ƴǘŜǊǎǘǸǘȊǳƴƎ ŀǳŦȊŜƛƎǘŜƴΦ 9ƛƴ αwŜǎǘŀǊǘά ŘŜǊ 
Pfadfinder*innenarbeit vor Ort nach zahlreichen Lockdowns, Unterstützung bei Fragen und 
Unsicherheiten und eine Motivationshilfe sollten gesichert werden. So wurde schließlich die 
tǊƻƧŜƪǘǎǘŜƭƭŜ α{ǘŀǊƪŜ {ǘŅƳƳŜ ς ǎǘŀǊƪŜ tŦŀŘŦƛƴŘŜǊϝƛƴƴŜƴŀǊōŜƛǘ Ƴƛǘ ǳƴŘ ƴŀŎƘ /ƻǊƻƴŀά ƛƴǎ [ŜōŜƴ 
gerufen. Die Projektstelle knüpft an den schon vorher existierenden Angeboten für Stämme 10 
während der Pandemie an und soll neue Formate bedarfsorientiert schaffen zur Stärkung, Be-
gleitung und Unterstützung. 

Gewünschte Ergebnisse 

In der Projektzielentwicklung zu Beginn des Projektzeitraumes wurde in Zusammenarbeit zwi-
schen der Referentin und des Vorstandes grundlegend festgelegt, dass das Hauptaugenmerk 15 
auf der Unterstützung und Begleitung von Stämmen in der Wiederaufnahme bzw. Weiterfüh-
rung ihrer ehrenamtlichen Tätigkeiten mit bzw. nach Corona liegen soll. Dieses Ziel wird im 
Laufe der Zeit immer wieder angepasst und überprüft in welcher Form dies umgesetzt werden 
kann. Aufgrund von z.B. Unsicherheiten oder Fragen sollen die Stämme und Bezirke die Pro-
jektreferentin als Beratungsmöglichkeit nutzen können. Ganz konkrete und praktische Hilfe in 20 
Form von Begleitung und Konfliktbegleitung sind ebenso angedacht. Ebenfalls sollen die Eh-
renamtlichen Mitgestaltungsmöglichkeit außerhalb der Diözesanebene erhalten und erleben 
können, um gemeinsam Veranstaltungen und Aktionen zu initiieren, welche die Sichtbarkeit 
stärkenΦ 5ƛŜǎŜ ŀǳŦ ŘŜƴ ǾŜǊǎŎƘƛŜŘŜƴŜƴ 9ōŜƴŜƴ ŜǊƭŜōǘŜƴ 9ǊŦƻƭƎǎƎŜǎŎƘƛŎƘǘŜƴ ǎƻƭƭŜƴ ŘƛŜ αtŦŀŘŦƛƴπ
der*innen-Dƭǳǘά όƴŜǳ ōȊǿΦ ǿƛŜŘŜǊύ ŜƴǘȊǸƴŘŜƴ ǳƴŘ ŘƛŜ .ŜƳǸƘǳƴƎŜƴ ŘŜǎ 5ƛǀȊŜǎŀƴǾŜǊōŀƴŘŜǎ 25 
als Wertschätzung und Wertschöpfung des Verbandes verdeutlichen.  

Aktuelle Ergebnisse/ Defibrillation-Aktion 

Durch die Ergebnisse des Werkstatttages, welcher im September 2021 in Rüthen stattfand, 
wurde eine erste gute Grundlage für die Projektstelle geschaffen. Inhaltlich ist daraus z.B. die 
Defibrillations-Aktion entstanden. Die Initiierung und Konzeptionierung dieses Projektes ha-30 
ben Anfang 2022 federführend Esther Hagen, Jan-Philipp Krawinkel, Ralf Stemmer und Chris-
tin Gantenbrinker übernommen. Insgesamt konnten in diesem Berichtszeitraum schon sieben 
Defibrillations-Wochenenden durchgeführt werden. Mit weiteren sieben Stämmen ist Esther 
gerade im Gespräch. Dies ist nur durch die ehrenamtlichen Moderator*innen Ralf Stemmer, 
Jan-Philipp Krawinkel, Frederik Buchmann, Sebastian Zilles, Ines Langkabel, Benjamin Smo-35 
larek und Georg Schaub möglich, die gemeinsam mit Esther Hagen in verschiedenen Konstel-
lationen die bisherigen Defi-Aktionen durchgeführt haben. Diese und weitere Moderator*in-
nen haben sich im Frühjahr 2022 getroffen, um das Konzept kennenzulernen, Ideen auszutau-
schen und sich gemeinsam auf die Durchführung vorzubereiten. Im Januar 2023 wurden die 
ersten Defi-Aktionen durch die Moderator*innen reflektiert und gemeinsam am Konzept und 40 
der Ausgestaltung weitergearbeitet, sodass gemeinsam entschieden worden ist die Wochen-
enden weiter anzubieten. Für den Sommer 2023 ist ein weiteres Team- und Fortbildungswo-
chenende geplant, um mit den Moderator*innen an Moderation´skills´ zu arbeiten, sich über 
bisherige Erfahrungen auszutauschen und diese Erfahrungen für eine Weiterentwicklung des 
Konzeptes zu nutzen.  45 
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Neben den weiterlaufenden Projekten konnte Esther bereits 12 Leitungsrunden und Stam-
mesvorstände begleiten, oder sie an andere fähige Teamer*innen vermitteln, um sie in der 
Zusammenarbeit zu stärken und zu unterstützen. Besonders hier werden Bedarfe der Stämme 
deutlich, da die Anfrage an Unterstützung zum Zeitpunkt dieses Berichtes bereits weiter ge-
stiegen ist. 5 

(Verfasserin: Esther Hagen) 

 

3.2.5 Diözesanleitung 

Innerhalb der Diözesanleitung gab es im vergangenen Jahr wenig Bewegung. Die Diözesanlei-
tung besteht neben dem Diözesanvorstand aus Christian Machold (Referent der Wölflings-10 
stufe), Jannis Güldenpfennig (Referent der Jungpfadfinderstufe), Christian Gnoth (Referent 
der Pfadfinderstufe), Paul Junglas (Referent der Pfadfinderstufe), Diana Schlegel (Referentin 
der Rover), Hanna Skroboll (Referentin der Rover).  

Billy Schulz (Referent für den Facharbeitskreis Ökologie) hat zum Jahresende 2022 aus zeitli-
chen Gründen sein Referentenamt niedergelegt. Vielen Dank Billy für die Zusammenarbeit in 15 
der Diözesanleitung. Wir freuen uns, dass du dem Arbeitskreis weiterhin erhalten bleibst.  

Als neues beratendes Mitglied der DL konnten wir Marc Wietis für die AG Pfadfinden ist bunt 
gewinnen.  

Begleitet wurde die DL aus dem Büro durch Philip Varges und bis Januar auch durch Linda 
Zurwonne. 20 

DL Sitzungen 

DL-Sitzungen finden monatlich statt.  Wir informieren uns gegenseitig über die Arbeit des Vor-
standes, der DAKs und FAKS und tauschen uns aus, planen und reflektieren die stattfindenden 
Aktionen und Veranstaltungen. DL- Sitzungen finden alternierend digital und in Präsenz statt.  

DL Klausuren 25 

Im Berichtszeitraum fanden drei Klausuren statt. 

DL- Klausur: Vom 29.-30. Oktober traf sich die DL in Rüthen. Dort ging es vorwiegend um Team-
building.  

Erweiterte DL- Klausur: Vom 06.-08. Januar waren alle Mitglieder der DAKs und FAKs zu einer 
gemeinsamen Klausur nach Rüthen eingeladen. Es ging um folgende Themen: Kennenlernen, 30 
Jahresplanung und die Veranstaltungen im Jahr 2023. 

DV-Klausur: Vom 10.-12. März traf sich die DL in der Jugendherberge in Lünen. Dort wurde die 
Diözesanversammlung vorbereitet.  

(Verfasserin: Dominique Brinkmann) 

 35 
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3.2.6 Gesamtverbandliches Ausbildungskonzept 

Überblick 

Im Jahr 2022 wurden im DPSG Diözesanverband Paderborn 3.112 Veranstaltungstage mit ins-
gesamt 12.264 Bildungsstunden im Bereich Aus- und Fortbildung sowie Bildung über den Kin-
der- und Jugendförderplan abgerechnet. Darüber hinaus fanden weitere Bildungsveranstal-5 
tungen statt, die aus Fördermitteln (z.B. das Europäische Jahr der Jugend) unterstützt wurden.  
Damit liegt die Anzahl der durchgeführten Tage um 1.333 Tage höher als im vergangenen Jahr 
(1.779 Veranstaltungstage).  

Der Grund für den wieder deutlich angestiegenen Anteil an Bildungsstunden liegt an der Auf-
hebung der Coronamaßnahmen. So ist seit dem Frühjahr 2022 Kinder- und Jugendarbeit wie-10 
der uneingeschränkt und damit unkomplizierter möglich. Wenn auch einige Stämme und Be-
zirke zu Beginn des Jahres noch etwas vorsichtig und zurückhaltend agierten und teilweise 
geplante Aktionen doch stornierten, zeigte sich bald wieder eine höhere Bereitschaft und ein 
größeres Vertrauen, eigene Angebote zu schaffen und umzusetzen und an Veranstaltungen 
des Diözesanverbandes teilzunehmen. 15 

 
Einstieg I und II 

Es ist nicht zu beziffern, in welchem Umfang der Einstieg I in den Stämmen angeboten wird. 
Der Einstieg II wird von einigen Bezirken regelmäßig durchgeführt, so z.B. im Bezirk Paderborn 
auf dem Bezirksleitungswochenende (BeLeWoe), im Bezirk Dortmund auf der Bezirksstudien-20 
tagung (BST), im Bezirk Soest-Hamm beim Zelten im Bezirk (ZiB) und als freie Angebote im 
Bezirk Ruhr-Sauerland und Bezirk Hoch-Sauerland.  

 

AG Modulausbildung 

Die Durchführung der Modulwochenenden und der Modulkurse liegt in der Verantwortung 25 
der Bezirke und wird im Diözesanverband Paderborn durch die AG Modulausbildung der Be-
zirke wahrgenommen.  

Diese besteht zurzeit aus Vanessa Lemanschek (Ruhr-Sauerland), Joachim Blocks (Hochsauer-
land), Torben Harms (Dortmund), Tim Schluck (Ruhr-Sauerland), Georg Birkenheuer (Pader-
born), Till Lütkenhaus (Soest-Hamm), Kerstin Hübner (Dortmund) und Bea Blocks (Hochsauer-30 
land). Seit Frühjahr 2022 verstärkt auch Yvonne Struck das Team und vertritt erstmals den 
Bezirk Corvey in der AG. Nicola Bruch verließ die AG aus Zeitgründen Anfang 2023. Daher ist 
der Bezirk Siegerland-Südsauerland aktuell nicht vertreten. Wir danken Nico herzlich für ihren 
langjährigen Einsatz! 

Seit Januar 2023 hat Vanessa Lemanschek die AG-Leitung inne. Ansprechpartnerin für die AG 35 
von Seiten der Bezirksvorstände ist Svenja Harms (Dortmund). Unterstützung bei ihrer Arbeit 
erhält die AG von Seiten des Diözesanbüros durch Linda Zurwonne sowie das Sekretariat.  

Im Vordergrund der Aktivitäten der AG stand im Berichtzeitraum vor allem die Umsetzung der 
Modulkurse und Modulwochenenden. Dies beinhaltete die Überarbeitung verschiedener Bau-
steine sowie die Konzeption weiterer Angebote. So war die AG auf dem Tentakel 2022 vertre-40 
ten. Über das Christi Himmelfahrts-²ƻŎƘŜƴŜƴŘŜ нлно ōƛŜǘŜǘ ǎƛŜ ŘŜƴ ²ŀƘƭōŀǳǎǘŜƛƴ αtŦŀŘŦƛƴπ
ŘŜǊǘŜŎƘƴƛƪŜƴά an. 
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Wir möchten uns an dieser Stelle für die konstruktive und qualitativ hochwertige Weiterent-
wicklung und Durchführung der Modulausbildung bedanken. Für das kommende Jahr wün-
schen wir allzeit Gut Pfad.  

 

Modulkurse 5 

Im Berichtszeitraum waren drei Modulkurse geplant. Davon konnten der Osterkurs mit 23 
Teilnehmenden und der Herbstkurs mit 12 Teilnehmenden wie geplant stattfinden. 

Für den Sommerkurs gab es einige Anmeldungen, jedoch standen nicht ausreichend genug 
Teamende zur Verfügung, so dass der Kurs abgesagt werden musste.   

Für 2024 sind bereits drei neue Kurse im März, im Juni und im Oktober terminiert.  10 

Interessierte für eine Teilnahme oder eine Mitarbeit können sich gerne bei der AG Modulaus-
bildung melden.  

 

Modulwochenenden 

Im Berichtszeitraum fanden zwei Modulwochenenden statt. Die Modulwochenenden ermög-15 
lichen den Teilnehmenden ihre Gruppenleitungsausbildung in einzelnen modularen Baustei-
nen über einen längeren Zeitraum hinweg zu absolvieren. Je nach Intensität und Dauer wer-
den dabei pro Wochenende zwei bis vier Einzelmodule angeboten.  

Nachdem ein geplantes Wochenende im Dezember 2022 aus Teilnehmendenmangel abgesagt 
werden musste, stieg die Nachfrage 2023 erneut an. So war das Modulwochenende im Januar 20 
mit 16 Anmeldungen ausgebucht und auch das Wochenende im März fand, trotz einiger kurz-
fristiger Abmeldungen, mit 12 Teilnehmenden regen Anklang. Für das abgesagte Dezember-
Wochenende konnte ein Nachholtermin im Juni 2023 gefunden werden, für das es bisher 
schon 13 Anmeldungen gibt.  

 25 

Woodbadgeausbildung 

Der Wunsch und das Bestreben nach Leitendenausbildung sind in den diözesanen Stufenar-
beitskreisen präsent und fester Tagesordnungspunkt bei den Jahresplanungen. Im Berichts-
zeitraum sowie im weiteren Jahresverlauf konnten und werden jedoch keine WBKs stattfin-
den. Grund hierfür sind Teilnehmendenmangel (Pfadi-WBK) und Teamendenmangel (Wölf-30 
lings-WBK).  

 

Ausbildung der Ausbildenden 

Teamertraining I und II 

Im Berichtszeitraum hat Paul Junglas an einem TT teilgenommen.   35 
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Assistant Leader Training (ALT) 

Im Berichtszeitraum hat keine Person aus unserem Diözesanverband an einem ALT teilgenom-
men.  

 

Ausbildung der Stammesvorstände 5 

Im Oktober 2022 hat die AG AusbƛƭŘǳƴƎ ŜǊƴŜǳǘ Řŀǎ α±ƻǊǎǘŅƴŘŜ-Hütten-²ƻŎƘŜƴŜƴŘŜά ŦǸǊ ±ƻǊπ
stände und an dem Amt Interessierte in Seehause angeboten, an welchem vierzehn Personen 
teilgenommen haben. Die Veranstaltung orientiert sich dabei am Modulkonzept für die Aus-
bildung von Vorständen. Im Fokus des Wochenendes stand dabei die Rolle der*des StaVo´s 
(z.B. Rolle des Vorstandes im Leitungsteam, Ende des Vorstandsamtes, Umgang mit der aktu-10 
ellen Pandemiesituation, Leiter*innenkarussel, Motivation von mir und meiner Leitungs-
runde, Gestaltung/ ModŜǊŀǘƛƻƴ ŜƛƴŜǊ [ŜƛǘǳƴƎǎǊǳƴŘŜΧύ ǎƻǿƛŜ ƪƻƭƭŜƎƛŀƭŜ .ŜǊŀǘǳƴƎΦ  

(Verfasserinnen: Linda Zurwonne, Esther Hagen, Dominique Brinkmann) 

 

3.2.7 Prävention 15 

Der Bereich der Prävention hat in den letzten Jahren in der Jugendarbeit nicht nur durch die 
Einführung des Bundeskinderschutzgesetzes an Bedeutung gewonnen. Auch die Aufdeckung 
von Missbrauchsfällen innerhalb von Organisationen der katholischen Kirche, hat zu einem 
verstärkten Bewusstsein in diesem Themenfeld geführt. In der DPSG ist Prävention schon 
lange Zeit sowohl in der Ausbildung von Leitenden als auch in der Ordnung verankert. 20 

Präventionsfachkraft 
Die Präventionsordnung sieht die Benennung einer Präventionsfachkraft bei allen kirchlichen 
Rechtsträgern vor. Die Präventionsfachkraft dient als Ansprechperson bei allen Fragen zur Prä-
vention sexualisierter Gewalt und unterstützt den Rechtsträger bei allen Belangen das Thema 
Prävention betreffend, insbesondere bei der Erstellung und Umsetzung des institutionellen 25 
Schutzkonzeptes. 

Für den Diözesanverband wurde Linda Zurwonne zur Präventionsfachkraft benannt. 

AG Prävention 

Die AG Prävention ist ein Austausch- und Informationsgremium zwischen dem BDKJ und sei-
nen Mitgliedsverbänden. Vertreten sind in ihr je ein*e Vertreter*in der einzelnen Jugendver-30 
bände, ein*e hauptberufliche*r Referent* in sowie ein Mitglied des Vorstands des BDKJ. Die 
Interessen der DPSG vertritt unsere Bildungsreferentin Linda Zurwonne. 
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Als zum Dachverband BDKJ zugehöriger Verband ist eine Mitarbeit in der AG Prävention für 
uns selbstverständlich. Wir halten einen per-
sönlichen und umfassenden Informationsaus-
tausch in Fragen der Präventionsprozesse so-
wie eine vertiefende fachliche Qualifikation der 5 
für das Thema zuständigen Referent*innen für 
sehr wertvoll. 
 
Bei einem Treffen im September konnten aktu-
elle Themen und Fragestellungen der Verbände 10 
besprochen und verbandsübergreifende Infos 
und Themen geklärt werden. Neben Kurzbe-
richten standen dabei vor allem der Austausch 
über den Stand und die Evaluation der Institutionellen Schutzkonzepte auf Ortsebene im Fo-
kus sowie der Aufarbeitungsprozess des BDKJs und die Absprachen über das Notfallhandyan-15 
gebot. Für 2023 konnten bereits drei weitere Termine gefunden werden.  
 
Neben der AG Prävention nahm Linda Zurwonne, als für das Thema Prävention zuständige 
Referentin, an diversen Info- bzw. Fachtagen teil. Insbesondere besuchte sie die vierteljährlich 
von der katholischen Landesarbeitsgemeinschaft Kinder- und Jugendschutz NRW e.V. organi-20 
sierten Runden Tische zur Gewaltprävention sowie die Fach- und Austauschtreffen der Schu-
lungsmultiplikator*innen und der Präventionsfachkräfte.  
 

Präventionsschulungen 

Ein wichtiger Bestandteil der Prävention (sexualisierter) Gewalt sind die Schulungen zur Sen-25 
sibilisierung, Prävention und Intervention für und bei Kindeswohlgefährdungen. Im Bereich 
der Woodbadge-Module zertifizieren wir diese Schulung als Baustein 2D ς Gewalt gegen Kin-
der und Jugendliche: Sensibilisierung und Intervention. Die Inhalte der Schulung sind im Be-
reich der katholischen Jugendarbeit im Erzbistum Paderborn standardisiert. Alle Mitgliedsver-
bände des BDKJ sowie alle Dekanate vermitteln in den Schulungen die gleichen Inhalte.  30 

 

Rückblick 

Im Berichtszeitraum fanden 10 Präventionsschulungsangebote für die Leitenden im Diözesan-
verband statt. Diese unterteilten sich in fünf Basis+-Schulungen sowie fünf Auffrischungs-
kurse. Insgesamt konnten damit 126 Personen im Bereich Kinderschutz fit gemacht werden. 35 
Die Schulungen wurden leitungsrundenintern, im Rahmen von Ausbildungsveranstaltungen 
oder zu fest ausgeschriebenen Terminen angeboten.  
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Dabei zeigte sich deutlich eine erhöhte Anfrage für Schulungen innerhalb von Leitungsrunden. 
So mussten teilweise offen ausgeschriebene Schulungsangebote aus Anmeldemangel abge-
sagt werden oder fanden mit Teilnehmenden aus anderen (Diözesan-) Verbänden statt. Dem-
gegenüber standen vermehrt eingehende Anfragen aus einzelnen Stämmen.  

Fast alle von ihnen konnten von den hauptberuflichen Bildungsreferent*innen des Diözesan-5 
büros und den ehrenamtlichen Schulungs-Multiplikator*innen abgedeckt werden.  

 

Aktuell können Jan-Philipp Krawinkel, Simone Krapp, Beatrix Blocks, Dorina Machold, Tobias 
Falke, Patrick Karmann, Elisabeth Machold, Svenja Harms, Mareike Schröder, Till Lütkenhaus, 
Jannis Güldenpfennig, Marion John, Marc Wietis, David Wiegmann, Kira Schüren und Madlen 10 
²ŀǊƪŜƴǘƛƴ {ŎƘǳƭǳƴƎŜƴ ƛƳ .ŜǊŜƛŎƘ αYƛƴŘŜǊ ǎŎƘǸǘȊŜƴά ƛƴ ǳƴǎŜǊŜƳ 5ƛǀȊŜǎŀƴǾŜǊōŀƴŘ ŀƴōƛŜǘŜƴΦ  

 

Diese ehrenamtlich Teamenden werden zeitweise von Matthias Kornowski (Referent für Prä-
ventionsfragen des BDKJ) sowie den hauptberuflichen Kolleg*innen der anderen Jugendver-
bände und in den Dekanaten unterstützt.  15 

 

Für diese Unterstützung und das gemeinsame Engagement für Prävention bedanken wir uns 
herzlich bei Allen! 

Hinweis: Da auch die Dekanate und die anderen katholischen Jugendverbände Schulungen durchführen, die von 
DPSGler*innen besucht werden können, beziehen sich die oben genannten Angaben zu den Schulungszahlen auf 20 
unsere eigenen Angebote. Die exakte Anzahl aller Leitenden, die im Berichtszeitraum geschult wurden, liegt ent-
sprechend höher. 

 
 
Ausblick 25 
Aufgrund der hohen Nachfrage aus Stämmen wurden bis April bereits vier weitere Schulungs-
angebote in Leitungsrunden und Bezirken terminiert. Darüber hinaus wird es im Jahr 2023 
mindestens drei offen ausgeschriebene Basis+-Schulungen sowie zwei Auffrischungsschulun-
gen geben.  
 30 
Da sich das Basisschulungsmodul auf 6 Zeitstunden verlängert hat, findet dieses aktuell keinen 
weiteren Platz mehr in den Modulschulungen und ς Wochenenden.  
 
Wir versuchen allen Schulungsbedarfen bestmöglich nachzukommen. Natürlich kann es aber 
sein, dass wir nicht allen Anfragen gerecht werden können. Interessierte Gruppen und Perso-35 
nen können gerne im Diözesanbüro oder bei den zuständigen Dekanaten nachfragen. 
 
 
 
 40 
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Staatliches Recht (Bundeskinderschutzgesetz (BKiSchG) und SGB VIII) 

Seit dem 1. Januar 2012 ist das Bundeskinderschutzgesetz in Kraft getreten, das zu Verbesse-
rungen im Bereich der Prävention und Intervention von Kindeswohlgefährdungen führen soll. 
Zentral sind hierbei auch Regelungen zur Vorlagepflicht von erweiterten Führungszeugnissen 
für Hauptberufliche sowie Haupt- und Ehrenamtliche. Auch der Umgang mit diesen in Bezug 5 
auf Datenschutzbestimmungen wird durch das Bundeskinderschutzgesetz geregelt. Zentral 
für uns als Jugendverband sind hierbei die BestƛƳƳǳƴƎŜƴ ŘŜǎ Ϡ тнŀ .Yƛ{ŎƘD α¢ŅǘƛƎƪŜƛǘǎŀǳǎπ
ǎŎƘƭǳǎǎ ŜƛƴǎŎƘƭŅƎƛƎ ǾƻǊōŜǎǘǊŀŦǘŜǊ tŜǊǎƻƴŜƴάΣ ŘŜǊ ƛƴ Řŀǎ {D. ±LLL αYƛƴŘŜǊ- ǳƴŘ WǳƎŜƴŘƘƛƭŦŜά Ŝƛƴπ
gefügt wurde. 
 10 
In diesem Berichtszeitraum gab es keine Neuerungen zu Regelungen des Bundeskinderschutz-
gesetzes bzw. zum Umgang mit der Vorlagepflicht von erweiterten Führungszeugnissen.  
 
Viele Jugendämter haben sich bereits auf den Weg gemacht und Vereinbarungen gem. §72a 
SGB VIII mit den Stämmen und Bezirken in ihrem Zuständigkeitsbereich geschlossen, um si-15 
cherzustellen, dass keine Personen beschäftigt werden, die rechtskräftig wegen einer Straftat 
gegen die sexuelle Selbstbestimmung verurteilt wurden. Aus diesen schriftlich zu schließen-
den Vereinbarungen ergeben sich die Bedarfe zur Vorlage eines erweiterten Führungszeug-
nisses der Mitarbeitenden, deren Notwendigkeit sich anhand der Art, Intensität und Dauer 
des Kontaktes zu Minderjährigen bemisst.  20 
 
Der DPSG Diözesanverband stand hier den Ortsgruppen und Bezirken beratend zur Seite, um 
eingegangene Vereinbarungen zu überprüfen bzw. über den Umgang mit den Vereinbarungen 
und der Führungszeugnis-Vorlagepflicht zu informieren. Hierfür stehen wir auch weiterhin 
gerne zur Verfügung. 25 

Institutionelle Schutzkonzepte 

Die Präventionsordnung des Erzbistums Paderborn sieht es 
vor, dass alle kirchlichen Träger und somit auch der DPSG Di-
özesanverband Paderborn sowie seine Untergliederungen 
partizipativ ein institutionelles Schutzkonzept entwickeln. 30 
Dieses soll anhand spezifischer institutioneller Gefährdungs-
momente und ςpotentiale eine Haltung der Wachsamkeit 
nachzeichnen, die sich in einem selbst gegebenen Verhal-
tenskodex ausdrückt.  
 35 
 
Schutzkonzept der Diözesanebene 
 
Der Diözesanvorstand des DPSG Diözesanverbandes Pader-
born beschloss am 20.12.2018 offiziell das institutionelle 40 
Schutzkonzept (ISK) der Diözesanebene. Dieses beschreibt unsere im Verband getroffenen 














































